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Tätigkeitsbericht vom Team des Deutschen Gehörlosen-Bundes vom November 2019 bis September 2020 

Veröffentlichung Datum Titel/Inhalt/Berichte Präsidium und Beirat 
Bundesgeschäfts-

stelle 

Titel-
DGB-
Filme  

  November 2019 ab Seite 1 

Bericht 13/2019 06.11.19 
Sitzung der begleitenden Arbeitsgruppe der DB AG am 
06.11.2019 in Berlin 

Hans-Jürgen Kleefeldt     

Bericht 13/2019 06.11.19 
32. Konsultation der Monitoring-Stelle UN-BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbänden am 06.11.2019 

  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 07.11.19 
Gespräch mit Medienstaatssekretärin Heike Raab am 

07.11.2019 

 Daniel Büter 

DGB-Film 
17/2019 & 

DGB-Film 
20/2019 

Bericht 13/2019 08.11.19 Fotoausstellung „Audismus“ am 08.11.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 09.11.19 
Vergabe des Kulturpreises „Goldene Krone“ am 09.11.2019 

in Leipzig 

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 13/2019 
11. - 

12.11.2019 
Inklusionstage vom 11.-12.11.2019 Helmut Vogel  

Daniel Büter und Sandra 
Kühling 

DGB-Film 
18/2019 

Bericht 13/2019 12.11.19 
Symposium „Repräsentativbefragung zur Teilhabe von 
Menschen mit Behinderung und Beeinträchtigung“ am 
12.11.2019 

  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 12.11.19 7. Runder Tisch „Barrierefreies Fernsehen“ am 12.11.2019    Daniel Büter   

Bericht 13/2019 13.11.19 5. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 13.11.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 15.11.19 
Abschlussveranstaltung zum Projekt „Unser gutes Recht: 
Verbandsklagen als strategisches Instrument der Selbsthilfe“ 

am 15.11.2019 

  Judith Hartmann 
(Vertretung) 

  

Bericht 13/2019 
15. - 

17.11.2019 

Arbeitstagung und Mitgliederversammlung der Deutschen 
Gesellschaft der Hörbehinderten – Selbsthilfe und 
Fachverbände e. V. mit Neuwahlen vom 15.-17.11.2019 in 

Eisenach  

Helmut Vogel  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 
15. - 

16.11.2019 
4. Jugendfestival der Deutschen Gehörlosen-Jugend vom 
15.-16.11.2019 in München  

Elisabeth Kaufmann   
DGB-Film 
22/2019 

Bericht 12/2019 18.11.19 
Fachtagung von der Deutschen Gesellschaft der 
Hörbehinderten: „Gebärdensprache an Schulen jetzt!“ am 
18.11.2019 in Berlin 

Helmut Vogel    
DGB-Film 
23/2019 

Bericht 13/2019 29.11.19 

Konferenz der Bundestagsfraktion DIE LINKE „Teilhabe mit 

Links – Gute Arbeit für Menschen mit Behinderungen“ am 
29.11.2019 im Bundestag in Berlin  

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 13/2019 30.11.19 25-jähriges Jubiläum von Loor Ens am 30.11.2019 in Köln  Michael Wohlfahrt  Daniel Büter   

      

      

https://www.youtube.com/watch?v=emEjz40lDXA&t=10s
https://www.youtube.com/watch?v=emEjz40lDXA&t=10s
https://www.youtube.com/watch?v=zU_2bZbtnVo&t=63s
https://www.youtube.com/watch?v=zU_2bZbtnVo&t=63s
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Audismus#_Fotoausstellung_
https://www.youtube.com/watch?v=zNpR6ZSk7hQ&t=24s
https://www.youtube.com/watch?v=zNpR6ZSk7hQ&t=24s
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Repräsentativbefragung_z#_Symposium_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Repräsentativbefragung_z#_Symposium_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Repräsentativbefragung_z#_Symposium_
https://www.youtube.com/watch?v=FAIVHyaUb-w&t=17s
https://www.youtube.com/watch?v=FAIVHyaUb-w&t=17s
https://www.youtube.com/watch?v=c-jWD5jeIkM&t=303s
https://www.youtube.com/watch?v=c-jWD5jeIkM&t=303s
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  Dezember 2019 ab Seite 11  

Bericht 13/2019  01.12.2019 Vorbereitungsarbeiten für den 4. Bildungskongress 2020 
Helmut Vogel und Michael 
Wohlfahrt 

Petra Alaei   

Bericht 13/2019 02.12.19 
Abendveranstaltung „Inklusive Bildung in Deutschland – 10 
Jahre UN- Behindertenrechtskonvention“ am 02.12.2019 

  Daniel Büter   

Bericht 13/2019 03.12.19 

DBR-Welttagsveranstaltung „Einmischen, Mitmischen, 

Aufmischen – Perspektiven politischer Partizipation“ am 
03.12.2019 

  Daniel Büter 
DGB-Film 

25/2019 

Bericht 13/2019 07.12.19 

Fachveranstaltung „10 Jahre UN-
Behindertenrechtskonvention: Teilhabe durch 

Gebärdensprache(n) aus der Perspektive der Deaf Studies“ 
am 07.12.2019 in Berlin  

Helmut Vogel und Dr. Ulrike 

Gotthardt 
Daniel Büter   

Bericht 13/2019 09.12.19 Gespräch mit Corinna Rüffer am 09.12.2019   Daniel Büter   

Bericht 13/2019 10.12.19 
Abschlussveranstaltung „Alle dabei – gemeinsam unterwegs“ 
am 10.12.2019 

Steffen Helbing Daniel Büter   

Bericht 13/2019 16.12.19 Gespräch mit Herrn Salo am 16.12.2019 in Frankfurt  Helmut Vogel      

Bericht 03/2020 27.12.19 
Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 

und Januar 2020  

Helmut Vogel und Michael 

Wohlfahrt 
Petra Alaei   

Bericht 03/2020 28.12.19 
Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 
und Januar 2020  

Helmut Vogel und Michael 
Wohlfahrt 

Petra Alaei   

  Januar 2020 ab Seite 16  

Bericht 01/2020 07.01.20 Telefongespräch über barrierefreien Notruf am 07.01.2020    Daniel Büter   

Bericht 03/2020 16.01.20 
Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 

und Januar 2020  

Helmut Vogel und Michael 

Wohlfahrt 
Petra Alaei   

Bericht 01/2020 16.01.20 1. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 16.01.2020   Daniel Büter   

Bericht 01/2020 19.01.20 
Neujahrsempfang der Evangelischen Gehörlosengemeinde 
am 19.01.2020 

Steffen Helbing     

Bericht 01/2020 20.01.20 
Gespräch mit dem LWL über Gebärdensprach-Avatare am 
20.01.2020 in Münster 

  Daniel Büter   

Bericht 01/2020 24.01.20 
Workshop „Teilhabe von Menschen mit Behinderung“ am 

24.01.2020 

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 01/2020 29.01.20 
70. Geburtstag des Sozialverbandes VdK Deutschland e. V. 
am 29.01.2020 

Steffen Helbing Daniel Büter   

Bericht 01/2020 30.01.20 Gespräch über barrierefreien Notruf am 30.01.2020 

DGB-Fachteam „Notruf“ 

Steffen Helbing 
Daniel Büter   

Bericht 01/2020 31.01.20 Verabschiedung von Sandra Kühling  Helmut Vogel  Daniel Büter   

 Februar 2020 ab Seite 20 

Bericht 03/2020 08.02.20 
Feier „15 Jahre Deutsche Gehörlosen-Jugend“ am 
08.02.2020 

Helmut Vogel      

      

/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Inklusive_Bildu#_Abendveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Inklusive_Bildu#_Abendveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Einmisch#_DBR-Welttagsveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Einmisch#_DBR-Welttagsveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Einmisch#_DBR-Welttagsveranstaltung_
https://www.youtube.com/watch?v=5DrImkaOT_0&t=68s
https://www.youtube.com/watch?v=5DrImkaOT_0&t=68s
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/10_Jahre#_Fachveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Alle_dabei#_Abschlussveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Alle_dabei#_Abschlussveranstaltung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Teilhabe_von#_Workshop_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Teilhabe_von#_Workshop_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/15_Jahre#_Feier_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/15_Jahre#_Feier_
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Bericht 03/2020 12.02.20 
Gespräch mit Herrn Staatssekretär Dr. Nussbaum am 
12.02.2020 

Steffen Helbing Daniel Büter   

Bericht 03/2020 13.02.20 
Tagung „Die Umsetzung der UN-
Behindertenrechtskonvention in Österreich und Deutschland“ 
am 13.02.2020 in Innsbruck 

Elisabeth Kaufmann     

Bericht 03/2020 17.02.20 
7. Sitzung des Expertenkreises der Bundesfachstelle 
Barrierefreiheit am 17.02.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 03/2020 21.02.20 
Sitzung der AG Sprachliche Minderheit am 21.02.2020 in 
Berlin  

Helmut Vogel und Steffen 
Helbing 

    

Bericht 03/2020 22.02.20 Austauschtreffen am 22.02.2020 in Frankfurt 
Helmut Vogel, Elisabeth 
Kaufmann und Dr. Ulrike 
Gotthardt 

    

Bericht 03/2020 25.02.20 Gespräch mit Dr. Annette Tabbara am 25.02.2020 in Berlin  Helmut Vogel  Daniel Büter   

(folgt noch) 28.02.20 
Forum "Leitlinie zur Begleitung hörbeeinträchtigter 
Minderjähriger sowie ihrer Erziehungsberechtigten im 
Kontext einer Cochlea Implantat Versorgung" 

Dr. Ulrike Gotthardt 
Thomas Sodomann 
(Vertretung) 

 

  März 2020 ab Seite 24  

Bericht 03/2020 04.03.20 
33. Konsultation der Monitoring-Stelle UN-BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbän- den am 04.03.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 03/2020   Neue Mitarbeiterin in der DGB-Geschäftsstelle        

Bericht 03/2020 10.03.20 
Telefongespräch mit Prof. Dr. Günter Huhle über Emergency 

Eye am 10.03.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 03/2020 11.03.20 2. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 11.03.2020   Daniel Büter   

Bericht 03/2020  Situation in der Corona-Krise ab Mitte März 2020 

Helmut Vogel, Elisabeth 
Kaufmann und Dr. Ulrike 

Gotthardt  

Ngoc Mai Nguyen, Dr. 
Anja Gutjahr und Daniel 

Büter 

  

  April 2020 ab Seite 26  

 Mai 2020 ab Seite 26 

Bericht 03/2020 13.05.20 
Telefongespräch mit dem NRW-Innenministerium am 
13.05.2020 

  Daniel Büter   

Bericht 04/2020   
Zusammenfassung zum Bericht der EUD zur Corona-
Situation bei den Gehörlosen in Europa 

Helmut Vogel  Daniel Büter   

 Juni 2020 ab Seite 29  

Bericht 03/2020   3. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 17.06.2020   Daniel Büter   

 Juli 2020 ab Seite 29 

Bericht 06/2020 01.07.2020 
Beginn des neuen dreijährigen DGB-Projektes am 
01.07.2020 

Präsidium Bundesgeschäftsstelle  

Bericht 06/2020 17.07.2020 
Online-Seminar „BTHG – Auswirkungen der Reformstufe 3“ 

am 17.07.2020 
 Daniel Büter  

 August 2020 ab Seite 31 
(folgt noch) 20.08.2020 Jahresbericht Mobilität und Teilhabepreis Hans-Jürgen Kleefeldt   

/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Die_Umsetzung#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Die_Umsetzung#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Die_Umsetzung#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/BTHG_–#_Online-Seminar_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/BTHG_–#_Online-Seminar_
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Bericht 06/2020 
21. - 

23.08.2020 

DGB-Präsidiumssitzung vom 21. bis 23.08.2020 in 

Braunschweig 
Präsidium 

Daniel Büter, Ngoc Mai 
Nguyen und Wille Felix 

Zante 

 

Bericht 06/2020 26.08.2020 
2. Gespräch zu den barrierefreien Medienangeboten des ZDF 
am 26.08.2020 

Bernd Schneider, Thomas 
Zander 

Daniel Büter  

Bericht 05/2020 & 
Bericht 06/2020 

27.08.2020 
Gespräch mit dem Bundespräsidenten im Schloss Bellevue 
am 27. August 2020 & Besuch beim Bundespräsidenten am 
27.08.2020 

Helmut Vogel Daniel Büter  

Bericht 06/2020 28.08.2020 Popkultur-Festival am 28.08.2020 
AG Deaf Performance 

Elisabeth Kaufmann 
  

 September 2020 ab Seite 36 
Bericht 06/2020 01.09.2020 4. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 01.09.2020  Daniel Büter  

Bericht 06/2020 10.09.2020 
3. Sitzung der Arbeitsgruppe „DGS als Minderheitensprache“ 

am 10.09.2020 

Helmut Vogel und AG 
„Deutsche Gebärdensprache 

als Minderheitensprache 
Prof. Dr. Christian Rathmann 
und Dina Zander-Tabbert 

Daniel Büter  

Bericht 06/2020 10.09.2020 PR-Coup zum Warntag am 10.09.2020  Wille Felix Zante  

Bericht 06/2020 
11. - 

12.09.2020 
DGB-Arbeitstagung am 11. und 12.09.2020 in Frankfurt und 
online 

Helmut Vogel, Michael 
Wohlfahrt und Dr. Ulrike 
Gotthardt und AG DGB2.0 

und 
Kommunikationsassistenz 

Ngoc Mai Nguyen und 
Daniel Büter 

 

Bericht 06/2020 12.09.2020 
Demo in Dresden mit einem Video-Grußwort von Helmut 
Vogel am 12.09.2020 

Helmut Vogel  
DGB Film 
20/2020 

Bericht 06/2020 22.09.2020 
Schlichtungsgespräch mit dem Auswärtigen Amt am 
22.09.2020 

Elisabeth Kaufmann Daniel Büter  

(folgt noch) 23.09.2020 Jahresbericht Mobilität und Teilhabepreis Hans-Jürgen Kleefeldt   

Bericht 06/2020 23.09.2020 DGB-Pressekonferenz am 23.09.2020 Elisabeth Kaufmann 
Daniel Büter, Wille Felix 
Zante und Ngoc Mai 
Nguyen 

 

Bericht 06/2020 24.09.2020 
2. Sitzung des Ausschusses für barrierefreie 
Informationstechnik am 24.09.2020 

AG „DGS in digitalen 

Anwendungen“ Ralph Raule 
und Daniel Büter 

  

Bericht 06/2020 25.09.2020 Gespräch mit Klaus Mindrup (MdB) am 25.09.2020  
Wille Felix Zante und 

Daniel Büter 
 

Bericht 06/2020 29.09.2020 
Tagung „Being Left Behind – Globale Gesundheit inklusiv 
gestalten“ am 29.09.2020 

 
Wille Felix Zante und 
Daniel Büter 

 

Bericht 06/2020 30.09.2020 
Öffentliche Anhörung zur Erhöhung der Behinderten-

Pauschbeträge am 30.09.2020 
 Daniel Büter  

 
 

https://www.youtube.com/watch?v=2GroMS04Kgw
https://www.youtube.com/watch?v=2GroMS04Kgw
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Being_Left#_Tagung_
/Users/twdi/Desktop/Monatsberichte/Being_Left#_Tagung_
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DGB-Pressemitteilungen: 
2019 

• Pressemitteilung 09/2019 "Der Forderungskatalog des Deutschen Gehörlosen-Bundes e. V. als ein wichtiges Handlungsinstrument zur politischen 

Verbandsarbeit" (hier lesen) 
• Pressemitteilung 10/2019 "Abbau kommunikativer Barrieren als Voraussetzung für soziale Teilhabe – E-Learning-Programm für Deutsche 

Gebärdensprache" (hier lesen) 
• Pressemitteilung 11/2019 "4. Bildungskongress vom 11.-12. September 2020 in Landshut: "Bimodal-bilinguale Bildung verstehen, erleben und 

voranbringen" (hier lesen) 

2020 

• Pressemitteilung 01/2020 "Menschen mit Hör- und Sprachbehinderungen brauchen mehr staatliche Sicherheit und staatlichen Schutz in Notfall- bzw. 
Gefahrensituationen!" (hier lesen) 

• Pressemitteilung 02/2020 "Krankenhäuser sind seit 01.01.2020 nicht mehr für die Dolmetscherkosten zuständig, sondern die Krankenkassen" 
(hier lesen) 

• Pressemitteilung 03/2020 "Das Verwenden von Mund-Nase-Masken ohne und mit Sichtfenster erschwert die Kommunikation zwischen Hörenden und 
Gehörlosen. Die Möglichkeiten der Kommunikation müssen vielfältiger sein!" (hier lesen) 

• Pressemitteilung 04/2020 "Die Dokumentation zur Fachtagung „Cochlea Implantat – Realitäten ohne Zwang“ ist erschienen!" (hier lesen) 
• Pressemitteilung 05/2020 "Der DGB startet sein dreijähriges Projekt zur nachhaltigen Vertiefung der politischen Verbands- und Öffentlichkeitsarbeit" 

(hier lesen) 
• Pressemitteilung 06/2020 "Die 7. Deutschen Kulturtage der Gehörlosen in Friedrichshafen werden um ein Jahr verschoben!" (hier lesen) 
• Pressemitteilung 07/2020 "'Also, wir haben nix gehört.' Der Warntag 2020 in der Presse" (hier lesen)  
• Pressemitteilung 08/2020: "'Gebärdensprachen sind für alle da!' - der 3. Internationale Tag der Gebärdensprachen" (hier lesen)  

 
DGB-Stellungnahmen: 
2019 

• Stellungnahme 08/2019: "zum Entwurf eines Gesetzes für bessere und unabhängigere Prüfungen (MDK-Reformgesetz) BT-Drs. 19/13397 und zur 
öffentlichen Anhörung zur Reform des Medizinischen Dienstes der Krankenversicherung (MDK) am 14.10.2019" (hier lesen) 

• Stellungnahme 09/2019: "Musikperformance und Empowerment" (hier lesen) 
2020 

• Stellungnahme 01/2020: "zum Referentenentwurf eines Gesetzes zur Änderung des Justizvergütungs- und -entschädigungsgesetztes (JVEG-
Änderungsgesetz 2020)" (hier lesen) 

• Stellungnahme 03/2020: "Fehlender Zugang zu gesundheitlichen Informationen über das Coronavirus in Gebärdensprache und mit Untertiteln" 
(hier lesen) 

• Stellungnahme 04/2020: "Bereitstellung von gesundheitsrelevanten Informationen zur Corona-Krise in Gebärdensprache und mit Untertiteln: zum 

aktuellen Stand" (hier lesen) 
• Stellungnahme 05/2020: "Zum Referentenentwurf des Bundesministeriums für Finanzen für ein Gesetz zur Erhöhung der Behinderten-Pauschbeträge 

sowie zur Anpassung weiterer steuerlicher Regelungen" (hier lesen) 
• Stellungnahme 06/2020: "Zum Referentenentwurf des Bundesministeriums für Justiz und Verbraucherschutz zum Entwurf eines Gesetzes zur Reform 

des Vormundschafts- und Betreuungsrechts" (hier lesen) 
 

http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3854/dgb_09_2019_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3859/dgb_10_2019_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3879/dgb_11_2019_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3882/dgb_01_2020_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3903/dgb_02_2020_Pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4026/dgb_03_2020_pressemitteilung_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4109/dgb_04_2020_pressemitteilung_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4117/dgb_05_2020_pressemitteilung.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4130/dgb_06_2020_pm-kulturtage.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4141/dgb_07_2020_pm-warntag-pressespiegel.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4143/dgb_08_2020_pm-23-september.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3849/dgb_08_2019_stellungnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3878/dgb_09_2019_stellungnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3910/dgb_01_2020_stellungnahmeJVEG_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3909/dgb_03_2020_stellungnahme.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/3921/dgb_04_2020_Stellungsnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4118/dgb_05_2020_stellungnahme_final.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4126/dgb_06_2020_stellungnahme-betreuung.pdf
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• Stellungnahme 07/2020: "Barrierefreiheit muss zugänglich sein! Zur Novellierung des Filmfördergesetzes" (hier lesen)  

 
Positionspapiere 

• Positionspapier 01/2020: "Auswirkungen der Corona-Pandemie auf die Situation der Gehörlosen-/Gebärdensprachgemeinschaft in Deutschland" 
(hier lesen)  
 

DGB-Filme: 
2019 

• DGB-Film 17/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über das Gespräch mit Frau Raab (Video hier klicken) 

• DGB-Film 18/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Inklusionstage 2019 "Kultur, Freizeit, Sport und Tourismus" (Vide hier klicken) 
• DGB-Film 19/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Fachtagung "Gemeinsam vom Gesetz zur Praxis: Bilanz und Ausblick zur Umsetzung 

des Bundesteilhabegesetzes" (Video hier klicken) 
• DGB-Film 20/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Ergebnisse des Gesprächs mit Frau Raab (Video hier klicken) 
• DGB-Film 21/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Forderungskatalog des Deutschen Gehörlosen-Bundes e. V. als ein wichtiges 

Handlungsinstrument zur politischen Verbandsarbeit (Video hier klicken) 
• DGB-Film 22/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über 4. Jugendfestival (Video hier klicken) 
• DGB-Film 23/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Fachtagung "Gebärdensprache an Schulen jetz!" (Video hier klicken) 
• DGB-Film 24/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Stellungnahme "Musikperformance und Empowerment" (Video hier klicken) 
• DGB-Film 25/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über DBR-Welttagsveranstaltung 2019 (Video hier klicken) 
• DGB-Film 26/2019 in Gebärdensprache und mit Untertitel über Weihnachts- und Neujahrsgrüße (Video hier klicken) 

2020 
• DGB-Film in Gebärdensprache „Wir brauchen mehr staatliche Sicherheit und staatlichen Schutz in Notfall- bzw. Gefahrensituationen!“ 

(Video hier klicken) 
• DGB-Film in Gebärdensprache „Statement vom Präsidenten des Deutschen Gehörlosen-Bundes, Helmut Vogel, anlässlich des Internationales Tages der 

Muttersprache am 21.02.2020“ (Video hier klicken) 
• DGB- Film 01/2020: Pressemitteilung 02/2020 „Krankenhäuser sind seit 01.01.2020 nicht mehr für die Dolmetscherkosten zuständig, sondern die 

Krankenkassen"  (Video hier klicken) 
• DGB-Film in Gebärdensprache „DGB-Stellungnahme "Fehlender Zugang zu gesundheitlichen Informationen über das Coronavirus in Gebärdensprache 

und mit Untertiteln“ (Video hier klicken) 
• DGB-Film in Gebärdensprache „Weitere Informationen zum aktuellen Stand in Bezug auf die DGB-Stellungname "Fehlender Zugang zu 

gesundheitlichen Informationen über das Coronavirus in Gebärdensprache und mit Untertiteln“ (Video hier klicken) 
• DGB-Film 03-01/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus – Vorwort (Video hier klicken) 
• DGB-Film 03-02/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus – Allgemeine Einleitung zum Corona-Virus (Video hier klicken) 
• DGB-Film 03-03/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus – Ansteckung mit dem Corona-Virus 2019-nCoV 

(Video hier klicken) 
• DGB-Film 03-04/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus – Was kann ich tun, worauf muss ich achten, damit ich möglichst 

nicht angesteckt werde? (Video hier klicken) 
 

http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4127/dgb_07_2020_stellungnahme-FFG.pdf
http://www.gehoerlosen-bund.de/browser/4144/DGB_Positionspapier_Auswirkungen_Corona_Pandemie_final.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=emEjz40lDXA&t=107s
https://www.youtube.com/watch?v=zNpR6ZSk7hQ&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=uytHTMk3Nls&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=zU_2bZbtnVo&t=15s
https://www.youtube.com/watch?v=A8ZtpWpyyLY
https://www.youtube.com/watch?v=FAIVHyaUb-w&t=2s
https://www.youtube.com/watch?v=c-jWD5jeIkM&t=1s
https://www.youtube.com/watch?v=K4rAudfr5EA&t=96s
https://www.youtube.com/watch?v=5DrImkaOT_0&t=19s
https://www.youtube.com/watch?v=ztG9wUqPieU
https://www.facebook.com/373826592319/videos/207698393710947/
https://www.facebook.com/gehoerlosenbund/videos/806459289834620/
https://youtu.be/yodx1liYOas
https://www.facebook.com/373826592319/videos/218441242679470/
https://www.facebook.com/373826592319/videos/191507242288879/
https://youtu.be/odcELikMdws
https://youtu.be/ZvFfcIpUvQo
https://youtu.be/dEmmGotDZyM
https://youtu.be/s6ZufTI_MPo
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• DGB-Film 03-05/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus – Wann muss man an die Gefahr einer Ansteckung mit dem Virus 

denken? Oder: wann kann der Verdacht auf eine Ansteckung bestehen? (Video hier klicken) 
• DGB-Film 03-06/2020 in Gebärdensprache über DGB-Aufklärungspapier Corona-Virus – Was passiert, wenn ich am Corona-V. erkrankt bin? 

(Video hier klicken 
• DGB-Film 04/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Statement von DGB-Präsident Helmut Vogel zur Coronavirus-Krise“ (Video hier klicken) 
• DGB-Film 05/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Statement von Daniel Büter, Referent für politische Bildung und Öffentlichkeitsarbeit, zur 

aktuellen Situation in der Corona-Krise“ (Video hier klicken) 
• DGB-Film 06/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Statement von Bernd Siebert, Beauftragter für Senioren des Deutschen Gehörlosen-

Bundes zum Umgang mit dem Coronavirus (Video hier klicken) 
• DGB-Film 07-01/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Bericht von Elisabeth Kaufmann, 1. Vizepräsidentin des Deutschen Gehörlosen-Bundes 

über den Weltverband der Gehörlosen zur Corona-Krise (1. Teil) (Video hier klicken) 
• DGB-Film 07-02/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Bericht von Elisabeth Kaufmann, 1. Vizepräsidentin des Deutschen Gehörlosen-Bundes 

(2. Teil) (Video hier klicken) 
• DGB-Film 08/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Stellungnahme 04/2020: "Bereitstellung von gesundheitsrelevanten Informationen zur 

Corona-Krise in Gebärdensprache und mit Untertiteln: zum aktuellen Stand“ (Video hier klicken) 

• DGB-Film 09/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Online-Beratung oder Online-Therapie in Gebärdensprache und Schriftsprache während 
der Corona-Krisenzeit (Video hier klicken) 

• DGB-Film 10/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln über Stellungnahme 01/2020 "zum Referentenentwurf eines Gesetzes zur Änderung des 
Justizvergütungs- und -entschädigungsgesetztes (JVEG-Änderungsgesetz 2020)" (Video hier klicken) 

• DGB-Film 11/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: „Statement vom DGB-Präsident Helmut Vogel über barrierefreie Medien und Zugang zu 

Informationen zur Corona-Krise“ (Video hier klicken) 
• DGB-Film 12/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln über Pressemitteilung 03/2020 "Das Verwenden von Mund-Nase-Masken ohne und mit 

Sichtfenster erschwert die Kommunikation zwischen Hörenden und Gehörlosen. Die Möglichkeiten der Kommunikation müssen vielfältiger sein!" 
(Video hier klicken) 

• DGB-Film 13/2020 in Gebärdensprache: „Ein Appell an die Solidarität der Gehörlosen-/Gebärdensprachgemeinschaft zur Corona-Krise“ 

(Video hier klicken) 
• DGB-Film 14/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: "Stellenausschreibung: Referent/-in für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit" 

(Video hier klicken) 
• DGB-Film 15/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: "Die Dokumentation zur Fachtagung „Cochlea Implantat – Realitäten ohne Zwang“ ist 

erschienen!" (Video hier klicken) 
• DGB-Film 16/2020 in Gebärdensprache und mit Untertiteln: "Dr. Ulrike Gotthardt berichtet über den Weltkongress des WFD in Paris im Bereich 

Gesundheit" (Video hier klicken) 
• DGB-Film 17/2020 in Gebärdensprache: "Workshop mit AG Gebärdensprache als Minderheitensprache bei der Bundesversammlung des DGB am 

25.10.2019 in Augsburg" (Video hier klicken) 

• DGB-Film 18/2020 in Gebärdensprache: "Workshop mit AG DGB 2.0 bei der Bundesversammlung des DGB am 25.10.2019 in Augsburg" 
(Video hier klicken) 

https://youtu.be/8WOFqNWorHA
https://youtu.be/w2tkljA5pCI
https://youtu.be/uLDITj5y9Io
https://youtu.be/0_Bp-UyTIbU
https://youtu.be/MgQH-4zFpn8
https://youtu.be/Fr-hwoM3vhw
https://youtu.be/GSPmMmR5V_I
https://youtu.be/VebRQOw0L9k
https://youtu.be/pTKscnrsPUY
https://youtu.be/M3JekI1Or10
https://youtu.be/8Zz0Od_Zm7Y
https://youtu.be/kwgB318nsxk
https://youtu.be/jmg2mpdPlIk
https://youtu.be/npTip6_MV7M
https://youtu.be/Vpnzf1Lbt3A
https://youtu.be/gsY7ST56ID0
https://www.youtube.com/watch?v=5QH3LhqtFk8
https://www.youtube.com/watch?v=xMOjZGeA3XU
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Tätigkeitsbericht des DGB vom November 2019 bis September 2020 

November 2019 

Bericht 13/2019  

Sitzung der begleitenden Arbeitsgruppe der DB AG am 06.11.2019 in Berlin 

Nach der Begrüßung durch Frau Ellen Engel-Kuhn stellten sich die jeweiligen Behindertenverbände 

vor. Für den DGB übernahm dies Hans-Jürgen Kleefeldt, Beisitzer und Fachteamleiter für Mobilität 
beim DGB. Der Vorsitzende der Programmbegleitenden Arbeitsgruppe Herr Karl-Hermann Haack 
begrüßte die Anwesenden und wünschte ihnen einen guten Verlauf und reichliche Diskussionen.  

 
Fotos: H-J. Kleefeldt 

Erstes stellten Herr Christian Scheller und Frau Vera Nottebom, beide aus dem Bereich 
Produktmanagement Reisezentrum, per PowerPoint ein Pilotprojekt vor: Das Reisezentrum Leipzig soll 

völlig neu gestaltet werden. Die Wartezeit soll verkürzt werden und das Reisezentrum soll für 
behinderte Personen barrierefrei gestaltet werden. Wenn dieses Pilotprojekt gut aufgenommen wird, 
soll es auch in anderen Städten durchgeführt werden. 
Leider war der Vorsitzende der DB Herr Dr. Richard Lutz verhindert. Stattdessen gab es einen 
Austausch zwischen Herrn Berthold Huber, Vorstand Personenverkehr, und den anwesenden 
Verbänden. Es gab Kritik und Diskussionen in allen Bereichen, etwa beim wie Mobilitätsservice, in 
Bezug auf die Pünktlichkeit oder die Züge. 
Auch mit Herrn Bastian Arning, dem Leiter der Dienstleistungs- und Betriebsmanagement für die DB 
Station & Service AG, fanden Besprechungen über Perspektiven im Mobilitätsservice statt. Er zeigte 

Statiken dazu, wie oft der Service abgelehnt wurde – dies war im letzten Jahr sehr häufig 
vorgekommen. Diese Statistiken seien nötig, um künftig die Mitarbeiter besser zu schulen und den 
Service zu verbessern.  

 
Foto: H-J. Kleefeldt 
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Nach dem Mittagsimbiss berichtete uns Herr Mathias Semrau, Produktmanagement Intercity, über die 
Beschaffung gebrauchter KISS-Fahrzeuge für den Intercity. Diese doppelstöckigen Wagen sollen 
gebraucht gekauft und als IC-Züge umgebaut werden, die modern und barrierefrei ausgestaltet 

werden sollen. Auch in diesem Zusammenhang gab es viele Diskussionen und Kritik, vor allem mit 

Bezug auf Rollstuhlfahrer/-innen. Zum Schluss hielt der 1. Vorsitzende Herr Haack eine 
Schlussrede und wünschte allen eine gute Heimreise. (HJK)  

32. Konsultation der Monitoring-Stelle UN-BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbänden am 06.11.2019 

An der Verbändekonsultation am 06.11.2019 beteiligte sich Daniel Büter, um die Auseinandersetzung 
mit dem kombinierten 2. und 3. Staatenbericht der Bundesregierung zum Umsetzungsstand der UN- 
Behindertenrechtskonvention zu verfolgen.  

 
Foto: Daniel Büter 

Der Staatenbericht der Bundesregierung ist im Juli 2019 vom Bundeskabinett verabschiedet und im 
September dem Ausschuss in der englischen Fassung nach Genf übersandt werden. Der 
Staatenbericht wird nicht mehr im Jahr 2020, sondern voraussichtlich im Frühling oder Herbst 2021 
vom UN-Ausschuss überprüft und bewertet.  

Das Deutsche Institut für Menschenrechte gab eine grobe Einschätzung zum Inhalt des 
Staatenberichts ab:  

• nicht behandelte Themen/Problemlagen,  

• keine problemorientierte Berichterstattung,  
• fehlende Daten und Statistiken zum Stand der Umsetzung des jeweiligen Rechts,  
• Länderantworten stark zusammengefasst, wenig aussagekräftig und  
• menschenrechtliche Probleme werden nicht oder anders gesehen.  

Die Zivilgesellschaft ist nun aufgerufen, einen Parallelbericht zu erstellen. Der gesamte Bericht darf 
nicht mehr als 10.700 englische Wörter umfassen. (DB)  

Gespräch mit Medienstaatssekretärin Heike Raab am 07.11.2019 

Bernd Schneider, Referatsleiter für barrierefreie Medien in der Deutschen Gesellschaft der 
Hörbehinderten – Selbsthilfe und Fachverbände e. V., und Daniel Büter, Referent für politische 
Bildung und Öffentlichkeitsarbeit und Fachteamleiter für Medien beim DGB, haben ein Gespräch mit 
der Medienstaatssekretärin Frau Raab in der Vertretung des Landes Rheinland-Pfalz beim Bund und 
bei der Europäischen Union geführt, um in einen Austausch über zwei Themen zu kommen: den 

Medienstaatsvertrag und die Fernsehsendung „Sehen statt Hören“. Das Gespräch war für uns positiv 
und kann als erfolgreich angesehen werden.  
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Foto: yomma 

Medienstaatsvertrag 
Aus der DGB-Stellungnahme wurden drei Punkte berücksichtigt. Folgender Satz (§ 3 Allgemeine 
Grundsätze Nr. 2) wird aus dem Gesetzentwurf gestrichen: „Barrierefreie Angebote sollen im Rahmen 
ihrer technischen und finanziellen Möglichkeiten ausgebaut werden.“ Ein neuer Paragraf speziell zur 
Barrierefreiheit soll in den Gesetzentwurf aufgenommen werden. Die Barrierefreiheit soll stetig und 
schrittweise verbessert werden – genau nach dem Vorbild des Artikels 7 der europäischen Richtlinie 
über audiovisuelle Mediendienste. Der zweite Punkt ist, dass ab 2023 alle drei Jahre Berichte zur 
barrierefreien Umsetzung abgegeben werden müssen. In Bezug auf den dritten Punkt steht leider 

noch kein Ergebnis fest. Wir wünschen uns die Einbeziehung der Schlichtungsstelle nach § 16 des 
Behindertengleichstellungsgesetzes. Der DBSV möchte eine Beschwerdestelle und Frau Raab schlug 
eine Schiedsgerichtsstelle vor. Der dritte Punkt ist somit noch ungeklärt. Die zwei anderen Punkte 
hingegen sind beschlossene Sache. Am 5. Dezember soll der neue Medienstaatsvertrag von allen 
Bundesländern beschlossen werden. Der Vertrag wird im Frühjahr des kommenden Jahres 
unterzeichnet werden und im September 2020 in Kraft treten.  

Fernsehsendung „Sehen statt Hören“ 
Zurzeit werden viele Wiederholungen gezeigt. Wir wünschen uns mehr Neuproduktionen. Aktuell wird 
die Sendung zum größten Teil vom Bayerischen Rundfunk finanziert – zu fast 90 % – und nur zu 
einem wesentlich geringeren Teil von anderen Rundfunkanstalten. Eine höhere und gleichmäßige 

finanzielle Beteiligung von allen Rundfunkanstalten wäre wünschenswert. Wenn mehr Geld vorhanden 
ist, kann „Sehen statt Hören“ neue Inhalte produzieren. Frau Raab will den neuen Vorsitzenden der 
ARD, Herrn Buhrow, treffen, um dies zu besprechen. (DB)  

Fotoausstellung „Audismus“ am 08.11.2019" 

Die Eröffnungsveranstaltung der Fotoausstellung „Audismus – Augen auf!“ fand am 08.11.2019 in 
Berlin statt. Daniel Büter war anwesend und schaute sich die Fotos an. Gebärdensprache wird oft 
gering geschätzt. Stattdessen stehen Hören und Sprechen im Mittelpunkt, und hörende Menschen 
nehmen gegenüber tauben Menschen oft eine verurteilende Geisteshaltung ein. Die Fotoausstellung 
zeigt die fotografische Auseinandersetzung tauber Menschen mit Audismus. (DB)  

Vergabe des Kulturpreises „Goldene Krone“ am 09.11.2019 in Leipzig" 

Im festlichen Rahmen des City-Hochhauses Leipzig wurde am 09. November 2019 der Kulturpreis des 
Fördervereins der Gehörlosen der neuen Bundesländer e.V. und des Gehörlosen Magie-Clubs e.V. 
vergeben. Der Preis wird in vielen Kategorien verliehen, zum Beispiel Magie, Film, Presse, 
Lebenswerk, Theater, Gebärden-Chor, Bildende Kunst, Gebärden-Poesie, Fotografie, Pantomime und 
Nachwuchs. Mit dieser wichtigen Veranstaltung der gehörlosen Menschen in den neuen 

Bundesländern sollte die Möglichkeit geschaffen werden, die auf sozialem, kulturellem und 
gesellschaftlichem Gebiet ehrenamtlich Tätigen in die Ehrung einzubeziehen.  
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Foto: Angela Winkler-Ruppert  

Lutz Köhler, amtierender Vorsitzender des Fördervereins begrüßte die Anwesenden mit warmen 
Worten und gab einen kurzen Rückblick auf die Vorbereitungen. Er bedankte sich für das ihm 
entgegengebrachte Vertrauen und erklärte, dass er die Vorbereitungen mit dem Vorstand und den 
anderen Freiwilligen mit viel Spaß und Freude getroffen habe. Karlheinz Kunze, Projektkoordinator 
und Mitglied des Fördervereins, ließ es sich nicht nehmen, die Gäste der Veranstaltung trotz seiner 
angeschlagenen Gesundheit per Videobotschaft zu begrüßen. Die beiden betonten, dass Menschen, 
die ehrenamtlich tätig sind, und vor allem jene, die schon lange dabei sind, durch diese Arbeit einen 
großen Lerneffekt und immensen Erfahrungsschatz haben. Sie alle verdienten das Lob und die 

Anerkennung des Fördervereins der Hörbehinderten der neuen Bundesländer. Beide Sprecher sagten 
Danke für ihr Engagement. Die an diesem Abend geehrten Menschen waren Eberhard Deininger für 
Magie, Thow&Show für Theater, das Redaktionsteam der Schülerzeitung der Ernst-Adolf-Eschke- 
Schule Berlin in der Kategorie Presse, Holger Ruppert für Medien und Jason und Janos-Calvin 
Giuranna in der Kategorie Nachwuchs. Weiterhin wurden Rudolf Gast und Martin Domke für ihr 
Lebenswerk ausgezeichnet, und zum Schluss erhielten Robert Grund und Joachim Liebig die 
Sonderpreise. Die Samuel Heinicke-Medaille bekamen Uwe Schönfeld und Reinhard Müller, die 
Ehrenpreise gingen an Ilona Lange, Monika Seifert und Frank Kuhnert. Zwischendurch stärkten sich 
die Gäste in der Pause am leckeren Buffet. Es war insgesamt eine gelungene Veranstaltung mit viel 
Liebe zum Detail. (EK)  

Inklusionstage vom 11.-12.11.2019 

Seit 2013 organisiert das Bundesministerium für Arbeit und Soziales die Inklusionstage – eine der 
bundesweit größten regelmäßigen Veranstaltungen der Politik für Menschen mit Behinderungen. Am 

11. und 12. November 2019 fanden die Inklusionstage im Berlin Congress Center statt. 
Im Mittelpunkt dieser Inklusionstage standen die Themen „Kultur, Freizeit, Sport und Tourismus“. 
Über 500 Gäste aus den Sozial-, Wohlfahrts- und Behindertenverbänden, der Wissenschaft, von 
Unternehmen, den Ländern und den Bundesressorts sowie Menschen mit unterschiedlichen 
Behinderungen nahmen daran teil. Helmut Vogel, Präsident, Sandra Kühling, 
Verwaltungsmitarbeiterin und Daniel Büter nahmen daran teil dort und tauschten sich über 
Barrierefreiheit und Teilhabe aus.  
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Foto: yomma 

Neben Impulsvorträgen und Gesprächsrunden im Plenum wurde mit den Teilnehmenden in 14 
verschiedenen Foren über Kultur-, Freizeit-, Sport- und Tourismus-Möglichkeiten und -Grenzen, über 
Probleme, aber auch über gute Beispiele und Fortschritte diskutiert. 
Die betroffenen Experten, z. B. Bernd Schneider, Marco Lipski, Rafael Grombelka, Felicitas Merker und 
Petra Brandt, wurden in das Programm einbezogen.  
Zum ersten Mal wurde bei den Inklusionstagen 2019 der Bundesteilhabepreis der 
„InitiativeSozialraumInklusiv“ für vorbildliche Beispiele eines inklusiven Sozialraums verliehen. 
Es ist sehr erfreulich und wir waren gerührt, dass Hubertus Heil einen Satz in Deutscher 

Gebärdensprache vorgestellt hat: „Ich bin Arbeitsminister“. 
Im Frühjahr 2020 wird eine Dokumentation der Inklusionstage 2019 auf der Webseite 
www.gemeinsam-einfach-machen.de bereitgestellt. 
Die nächsten Inklusionstage finden am 30. November 2020 und am 1. Dezember 2020 statt, wieder 
im Berlin Congress Center. Das Schwerpunktthema ist dann „Arbeit“. (DB)  

Symposium „Repräsentativbefragung zur Teilhabe von Menschen mit 
Behinderung und Beeinträchtigung“ am 12.11.2019 

Anlässlich der Inklusionstage 2019 beteiligte Daniel Büter sich am 12.11.2019 an dem Symposium 
„Repräsentativbefragung zur Teilhabe von Menschen mit Behinderung und Beeinträchtigung“.  
Das Bundesministerium für Arbeit und Soziales (BMAS) hat das Institut für angewandte 
Sozialwissenschaften (infas) aus Bonn beauftragt, von 2017 bis 2021 die erste umfassende 
„Repräsentativbefragung zur Teilhabe von Menschen mit Behinderung“ in Deutschland durchzuführen. 
Nach dem ersten Zwischenbericht ist nun der zweite Zwischenbericht der Studie auf der Homepage 
des BMAS veröffentlicht worden. Der Bericht gibt Einblick in die Vorgehensweise und die 
methodischen Besonderheiten der Studie. Er vermittelt einen Überblick über die Befragungsinhalte 
und die Konzeption des Fragebogens, die Einbindung betroffener Personen bei Fragebogentests und 

den Pretest zur Erfassung der Haushaltssituation. Ziel ist es, anhand der Ergebnisse bestehende 
Diskriminierungen zu beseitigen und Teilhabemöglichkeiten zu fördern.  
Die Hauptbefragung (von 21.000 Menschen mit und ohne Behinderung) ist noch nicht abgeschlossen: 
Aktuell werden immer noch Interviews durchgeführt. Die anderen Teilbereiche der Studie (z. B. die 
Befragung von schlecht erreichbaren Personengruppen, Menschen in Einrichtungen) starten gerade 
erst. Die Ergebnisse sollen nach Abschluss der Studie im Jahr 2021 veröffentlicht werden.  
Daniel Büter hat sich mit Herrn Steinwede darüber ausgetauscht und Unterstützung bzw. eine 
Kooperation bzw. Unterstützung angeboten, um die Befragungsmethode, z. B. Interviewgespräche 
mit gehörlosen Personen, barrierefrei zu gestalten. 

Damit möchten wir erreichen, dass im nächsten Teilhabebericht mehr korrekte und ausführliche 
Informationen über die Situation von Gehörlosen sowie die Benennung von Problemen und 
Verbesserungsvorschlägen enthalten sind. (DB)  
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7. Runder Tisch „Barrierefreies Fernsehen“ am 12.11.2019  

Im Rahmen der jährlichen Inklusionstage des Bundesministeriums für Arbeit und Soziales (BMAS) 
fand am 12.11.2019 zum siebten Mal der Runde Tisch „Barrierefreies Fernsehen“ statt. Vertreter/-
innen der öffentlich-rechtlichen und privaten Sendeanstalten, vier Behindertenverbände (Deutscher 
Blinden- und Sehbehindertenverband e. V., Gesellschaft der Hörbehinderten – Selbsthilfe und 
Fachverbände e. V., Deutscher Schwerhörigenbund e. V., Deutscher Gehörlosen-Bund e. V.), 

Behindertenbeauftragte und das BMAS setzten sich mit dem Ausbau der Barrierefreiheit im Fernsehen 
auseinander. Daniel Büter stieß erst später zu der Runde hinzu. Erfreulicherweise diskutierte ein 
Vertreter der Staatskanzlei Rheinland-Pfalz, der die Rundfunkangelegenheiten koordiniert, mit uns 
konstruktiv über den neuen Medienstaatsvertrag. Am 05.12.2019 verabschiedeten die 
Ministerpräsident/-innen der Länder den Medienstaatsvertrag. (DB)  

5. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 13.11.2019 

Daniel Büter nahm am 13.11.2019 an der 5. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses teil. Die 
Interessenvertretung Selbstbestimmt Leben in Deutschland e. V. (ISL) berichtete über die Arbeit des 
DBR-Sekretariats und die Organisation für die Welttagsveranstaltung.  

 
Foto: DBR 

Im Anschluss wurden verschiedene Themen diskutiert, darunter die aktuellen 
Rechtssetzungsverfahren (Angehörigenentlastungsgesetz, RISG, GKV-Richtlinie), der Parallelbericht, 
die Versorgungsmedizin-Verordnung, Kurzberichte der DBR-Arbeitsgruppen, 25 Jahre 
Grundgesetzänderung sowie barrierefreie Arztpraxen. (DB)  

Abschlussveranstaltung zum Projekt „Unser gutes Recht: Verbandsklagen 
als strategisches Instrument der Selbsthilfe“ am 15.11.2019 

Am 15.11.2019 fand die Abschlussveranstaltung des Verbandsklageprojekts der gemeinnützige GmbH 
Rechte behinderter Menschen (rbm) in Berlin statt. Für den Deutschen Gehörlosen-Bund e.V. nahm 
Judith Hartmann an der Veranstaltung teil. 
Projektleiter Dr. Michael Richter blickte auf die dreijährige Projektlaufzeit zurück, die sowohl durch 
positive Ergebnisse als auch durch nicht erfüllte Erwartungen geprägt gewesen sei. Insgesamt könne 
die Klagehäufigkeit höher sein, allerdings seien nicht alle an das Projekt herangetragenen 
Fallkonstellationen für ein Verbandsklageverfahren geeignet gewesen. Der Bereich 
Öffentlichkeitsarbeit sei in Zukunft stärker in die Arbeit mit einzubeziehen. 
Die Schlichtungsstelle nach dem Behindertengleichstellungsgesetz (BGG) stellte auf ihre bisherige 

Arbeit vor, und wies darauf hin, dass zunehmend auch Verbände Schlichtungsanträge stellten. 
Weiterhin präsentierte sich in einem Vortrag die Deutsche Umwelthilfe (DUH), die über eine deutlich 
bessere finanzielle und personelle Ausstattung verfügt und daher Verbandsklagen hochprofessionell 
angehen kann. 
Geplant ist, dass die Workshopteilnehmer/-innen künftig weiterhin über eine Art Netzwerk verbunden 
bleiben und dass das Thema Verbandsklage für die Behindertenverbände weiter im Fokus bleibt. (JH)  
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Arbeitstagung und Mitgliederversammlung der Deutschen Gesellschaft der 
Hörbehinderten – Selbsthilfe und Fachverbände e. V. mit Neuwahlen vom 
15.-17.11.2019 in Eisenach 

Wie jedes Jahr fand die Mitgliederversammlung der Deutschen Gesellschaft der Hörbehinderten – 

Selbsthilfe und Fachverbände e. V. mit etwa dreißig anwesenden Delegierten von mehr als 20 
Mitgliedsverbänden, darunter Helmut Vogel und Daniel Büter für den Deutschen Gehörlosen-Bund, im 
Haus Hainstein in Eisenach statt. 
Am ersten Tag der Versammlung stellte der Fachausschuss Bildung seine ausgearbeiteten 
Forderungen nach einem Fach „Deutsche Gebärdensprache“ in den Regelschulen und in den 
Förderschulen für Gehörlose und Schwerhörige vor. Die Forderungen wurden mit sehr großer 
Mehrheit angenommen. Danach berichtete der Vorstand ausführlich von diversen Tätigkeiten im 
zurückliegenden Jahr. Neu ist, dass die Deutsche Gesellschaft vom September 2019 bis zum Beginn 
des nächsten Jahres an vier Wochenenden eine Fortbildung zur Vermittlung von Grundlagen der 

Verbandsarbeit für Menschen mit Hörbehinderung angeboten hat bzw. anbieten wird. 
Die Wahlen des neuen Vorstandes für die nächste vierjährige Amtszeit ergaben Folgendes: Die 
bisherige stellvertretende Vorsitzende der DG, Renate Welter, stellte sich nicht mehr zur Wahl und 
wurde unter großem Applaus der Delegierten zur Ehrenvorsitzenden der DG ernannt. Der seit 1999 
amtierende Vorsitzende der DG, Prof. Dr. Ulrich Hase, erklärte sich bereit, das Amt noch einmal für 
vier Jahre auszuüben, und wurde einstimmig wiedergewählt. Als neuer stellvertretender Vorsitzender 
der DG wurde Bernd Schneider gewählt. Er fungiert seit mehr als 15 Jahren als Sprecher des 
Fachausschusses „Barrierefreie Medien“ der DG. Wiedergewählt wurde auch der bisherige 
stellvertretende Vorsitzende Andreas Kammerbauer. 

 
Foto: Daniel Büter 

Am dritten Tag der Versammlung wurde berichtet, dass der Deutsche Schwerhörigenbund (DSB) und 
die Deutsche Cochlea Implantat Gesellschaft (DCIG) einen neuen Verbund gründen wollen. Bisher 
konnten der DSB und die DCIG aufgrund der unterschiedlichen Verbändestrukturen nicht 
zusammengeschlossen werden, wie es ursprünglich geplant war. Derzeit wird stattdessen ein 
Verbund angestrebt. Dabei würden der DSB und die DCIG juristisch eigenständig bleiben, aber 

vermehrt inhaltlich kooperieren.  

Darüber hinaus gibt es die „Bundesjugend – Verband junger Menschen mit Hörbehinderung“ und die 
„Deutsche Hörbehinderten Selbsthilfe“. Die vier Verbände umfassen mehrere Tausend Mitglieder, die 
lautsprachlich orientiert sind, aber auch Gebärdensprache mehr oder weniger gut beherrschen. Es 
gibt jedoch keine einzige bundesweite Selbstvertretungsorganisation, wie es bei dem DGB als 
Dachverband der Gehörlosen mit etwa 25.000 Mitgliedern der Fall ist. Der geplante neue Verbund für 
die DCIG und den DSB kann sich als ein Schritt in die richtige Richtung für die weitere Verbandsarbeit 
schwerhöriger Menschen erweisen. (HV)  
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4. Jugendfestival der Deutschen Gehörlosen-Jugend vom 15.-16.11.2019 in 
München 

Was war das für ein schönes Jugendfestival unter dem Motto „stark, bunt und digital“, das am 
Freitag, dem 15.11.2019 begann und am Samstag, dem 16.11.2019 endete. Zwei Tage lang gehörte 
der Showpalast in Fröttmaning/München der jungen Deaf Community, und wie immer ist es dann viel 
zu schnell vorbeigegangen. Das Kulturspektakel ist ein alle vier Jahre stattfindendes Jugendfestival, 
das von der Deutschen Gehörlosen-Jugend ehrenamtlich organisiert wird. Den jungen gehörlosen 
Engagierten gilt unser Respekt. Das Event fand schon zum vierten Mal statt und hat sich in ganz 
Deutschland etabliert.  

 

 

Einen Wow-Effekt lieferten die spektakulären Videoprojektionen auf der riesigen Leinwand, die unter 

anderem die letzten drei Festivals und das Engagement der jungen Gehörlosen Revue passieren 
ließen. Die 1. Vize-Präsidentin Elisabeth Kaufmann hielt ein kurzes Grußwort. Es war eine wundervolle 
Zeitreise in frühere Jahre – zwei Tage mit großartigen Showeinlagen, leckerem Essen und 
verschiedenen Vorträgen mit allen interessanten Themen, die uns bewegen, zum Beispiel Klima, 
Informatik, Deaf Performance, Ehrenamt, Austauschstudent/-innen, künstliche Intelligenz, 
Feminismus und Kunst. Im Rahmen des tollen umfangreichen Programms. Es wurde auch ein 
wichtiger Preis verliehen, und zwar die höchste Auszeichnung der Deutschen Gehörlosen-Jugend, der 
Jugendpreis. Ludwig Leonhardt und Conny Tiedemann erhielten verdientermaßen diese höchste 
Auszeichnung. Das Festival endete mit einem furiosen Finale und wir freuen uns schon auf das 

nächste, das fünfte Kulturspektakel der Deutschen Gehörlosen-Jugend, das in Hamburg stattfinden 
wird. (EK)  

Bericht 12/2019  

Fachtagung von der Deutschen Gesellschaft der Hörbehinderten: 
„Gebärdensprache an Schulen jetzt!“ am 18.11.2019 in Berlin" 

In der Deutschen Gesellschaft der Hörbehinderten – Selbsthilfe und Fachverbände e. V. (DG) als 
Dachverband der 26 Mitgliedsverbände gibt es bereits seit mehreren Jahren den Fachausschuss 

Bildung, in dem folgende Personen aus verschiedenen Mitgliedsverbänden mitwirken: Prof. Dr. 
Christian Rathmann und Prof. Dr. Claudia Becker aus dem wissenschaftlichen Kreis, Susanne Keppner 
und Dietmar Schleicher aus dem Kreise der Pädagogen, Kathrin Pflugfelder vom Bundeselternverband 
gehörloser Kinder e. V. und Ines Helke vom Schwerhörigen-Bund e. V. Der momentane Schwerpunkt 
des Fachausschusses mit Prof. Dr. Christian Rathmann als Sprecher liegt in der Einführung und 
Etablierung des Unterrichtsfaches „Deutsche Gebärdensprache“ (DGS) an Förderschulen für 
Gehörlose und Schwerhörige sowie an Regelschulen.  

Es wurde für diese Thematik bereits eine Arbeitsgruppe bei der Kultusministerkonferenz (KMK) 
initiiert. In dieser Arbeitsgruppe ist es leider noch nicht zu einem Konsens gekommen, da nicht alle 
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anwesenden Landesvertreter eine Einführung der DGS als Unterrichtsfach in den Schulen ihres 
Bundeslandes befürwortet haben.  

Deswegen führte die Deutsche Gesellschaft der Hörbehinderten eine Fachtagung unter dem Motto 

„Gebärdensprache an Schulen jetzt!“ am 18. November 2019 in der Landesvertretung Schleswig-
Holstein in Berlin durch. Im Fokus der Veranstaltung „Berliner Sinnphonie 2019“ stand die Umsetzung 
einer konkreten Forderung der UN-Behindertenrechtskonvention (Artikel 24, Absatz 3 und 4), nämlich 
die Implementierung des Unterrichtsfachs Deutsche Gebärdensprache.  

Zuerst begrüßte der Vorsitzender der DG, Professor Dr. Ulrich Hase, die etwa hundert 
Tagungsbesucher, darunter zahlreiche Lehrerinnen und Lehrer und pädagogische Fachkräfte. Die drei 
Grußworte hielten der Bundesbeauftragte für die Belange von Menschen mit Behinderungen, Jürgen 
Dusel, der Ministerialrat der Kultusministerkonferenz, Sönke Asmussen sowie der Präsident des 
Deutschen Gehörlosen-Bundes, Helmut Vogel.  

Die folgenden Vorträge von Prof. Dr. Christian Rathmann, von Prof. Dr. Claudia Becker und Prof. Dr. 
Barbara Hänel-Faulhaber zur Bedeutung der Implementierung des Unterrichtsfaches DGS sowie zu 
den aktuellen Bestrebungen in der Wissenschaft machte deutlich, wie zentral eine solche Einführung 
für die Entwicklung und Kommunikationsfähigkeit hörbehinderter Schülerinnen und Schüler wäre. Die 
danach folgenden Beiträge aus der Praxis von Ulrike Witte und Christian Borgwardt von der 
Elbeschule Hamburg konnten den Tagungsbesuchern u.a. aufzeigen, wie eine Unterrichtseinheit des 
Faches Gebärdensprache gestaltet werden kann. Dabei war die vorgestellte Unterrichtseinheit über 
gehörlose Juden in der nationalsozi- alistischen Zeit äußert beeindruckend - inhaltlich wie didaktisch – 
aufbereitet und umgesetzt.  

Im Laufe der Tagung stellten auf dem „Markt der Möglichkeiten“ im Foyer der Landesvertretung die 

Elbeschule Hamburg und die Ernst Adolf Eschke-Schule Berlin ihre Unterrichtsmaterialien für das Fach 
DGS vor und regten die Teilnehmer/-innen zum Austausch an. In der abschließenden 
Podiumsdiskussion sicherte Sönke Asmussen zu, dass sich die in der KMK eingerichtete Arbeitsgruppe 
zur Implementierung des Unterrichtsfaches DGS weiter ernsthaft mit dem Anliegen 
auseinandersetzen werde. Auf Grundlage des Forderungskataloges der Deutschen Gesellschaft zur 
Implementierung des Unterrichtsfachs DGS, welches im Anschluss vorgelegt wurde, kann dies noch 
konkreter gelingen.  

Die etwa hundert Tagungsteilnehmer/-innen hatten eine lebhafte und äußerst interessante 
Fachtagung erlebt. Es wäre eine noch erfolgreichere Fachtagung gewesen, hätten sich mehr 

Politikerinnen und Politiker an diesem Tag in der „Berliner Sinnphonie 2019“ eingefunden, um den 
politischen Handlungsbedarf dieses Anliegens weiterzutragen. Jedoch machten sich sicherlich manche 
Lehrer/-innen und pädagogische Fachkräfte mit neuen Erkenntnissen auf den Weg, um sich für die 
Einführung des Unterrichtsfaches DGS in ihren Schulen einzusetzen.  

Bericht 13/2019  

Konferenz der Bundestagsfraktion DIE LINKE „Teilhabe mit Links – Gute 
Arbeit für Menschen mit Behinderungen“ am 29.11.2019 im Bundestag in 
Berlin" 

Sören Pellmann, der Sprecher für Inklusion und Teilhabe, suchte den Austausch mit den Teilnehmer/- 
innen der Konferenz, darunter Elisabeth Kaufmann vom DGB, zwecks zur Überarbeitung eines 
Antragsentwurfs, bevor dieser endgültig in den Bundestag eingebracht wird. Die bestehenden 
Menschenrechtsverträge schützen Menschen mit Behinderungen nicht ausreichend. Das Ziel ist nach 
wie vor eine gesetzliche Verpflichtung bzw. rechtliche Verbindlichkeit. Gemäß dem Prinzip „Nichts 
über uns ohne uns“ sind Menschen mit Behinderungen und ihre Verbände bei 
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behinderungspolitischen Projekten umfassend einzubeziehen und zu beteiligen. Daher müssen 
entsprechende verbindliche und transparente Beteiligungsstandards erarbeitet werden.  

 
Foto: Elisabeth Kaufmann 

Zentrale Themen an diesem Tag waren:  

• Menschen mit Behinderung schaffen den Sprung in den regulären Arbeitsmarkt meist nicht. 
Der Fehler liegt im Werkstattsystem. Fakt ist, dass Inklusion trotz aller Gesetze auf dem 
allgemeinen Arbeitsmarkt noch nicht stattgefunden hat.  

• Die Beschäftigungsquote soll von 5 % auf 6 % erhöht werden, und zugleich sollen auch die 
Beiträge zur Ausgleichsabgabe erhöht werden. Das Problem ist, dass die meisten Firmen lieber 

eine Strafe zahlen als Menschen mit Behinderung einzustellen. 75 % aller Arbeitgeber/-innen 
ignorieren die Beschäftigungsquote.  

• Das beschäftigungspolitische Rahmenprogramm muss besser ausgebaut werden. Es soll 
weniger Sonderarbeitswelten geben. Ein Beispiel: Kleine Firmen würden gerne Menschen mit 
Behinderungen einstellen – das Problem ist nur die lange Einarbeitungszeit.  

• In ihrem Vortrag zeigte Frau Sylvia Helbig, Referentin für berufliche Rehabilitation und 
Teilhabe von Menschen mit Behinderung, dass schwerbehinderte Menschen in Deutschland 
immer noch überdurchschnittlich oft arbeitslos sind. Eine Behinderung ist noch immer ein 
großer Nachteil am Ausbildungs- und Arbeitsmarkt. Ein wichtiger Schwerpunkt der 
Bundesregierung sollte sein, die dauerhaft überdurchschnittlich hohe Arbeitslosigkeit 

schwerbehinderter Menschen abzubauen. Traurige Tatsache ist auch: Je älter eine Person ist, 
desto schwerer ist es für sie. Es müssen ausreichende Mittel für die Förderung von 
arbeitslosen schwerbehinderten Menschen bereitgestellt werden!  

• Frauenbeauftragte in Werkstätten: In Werkstätten für behinderte Menschen soll es in Zukunft 
Frauenbeauftragte geben. Denn Frauen mit Beeinträchtigungen, die in Einrichtungen der 
Behindertenhilfe leben oder arbeiten, erfahren besonders häufig Gewalt. Frauenbeauftragte 
können dem entgegenwirken, indem sie den Betroffenen als Ansprechpartnerinnen zur 
Verfügung stehen und sie dabei in Form von Peer-Support unterstützen. (EK)  

25-jähriges Jubiläum von Loor Ens am 30.11.2019 in Köln 

Am 30.11.1994 wurde die Kölner „Loor Ens“ (Kölsch: „schau mal“) als erste Firma in ganz 
Deutschland gegründet, die Gebärdensprachkurse und Dolmetschen auf dem Markt anbot. Nun 
feierte Loor Ens am 30.11.2019 sein 25-jähriges Jubiläum in Köln mit dem Schatzmeister Michael 

Wohlfahrt und Daniel Büter als Vertretung des DGB, vielen Gästen, tollem Essen, einem grandiosen 
Programm und guter Stimmung. Die Jubiläumsfeier war sehr schön. (DB)  
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Fotos: Loor Ens 

Dezember 2019 
 

Vorbereitungsarbeiten für den 4. Bildungskongress 2020 

Seit Sommer 2019 beschäftigt sich Helmut Vogel als Fachteamleiter für Bildung beim DGB mit dem 4. 
Bildungskongress, der im September 2020 stattfinden soll. Zunächst ging es um eine überzeugende 
Projektkonzeption, um eine finanzielle Förderung des Projektes über den Europäischen Gehörlosen- 
Verband (EUD) zu ermöglichen. Nach Begutachtung der Projektbeschreibung wurde die Förderung 
durch den EUD erfreulicherweise genehmigt.  
Die Projektinhalte (Ziele, Zeitplan, Ablauf des Bildungskongresses) wurden bei der 
Bundesversammlung des DGB Ende Oktober in Augsburg vorgestellt. Das Projekt, das unter dem 
Motto „Bimodal-bilinguale Bildung verstehen, erleben und voranbringen“ steht, beinhaltet drei 
Teilprojekte: den Bildungskongress, den Medienpark sowie die Erstellung einer neuen Homepage zum 

Thema bimodal-bilinguale Bildung. 
Aus dem Kreis der Bewerberinnen und Bewerber auf die Teilzeitstelle als Projektleiter/-in hat sich das 
Präsidium für Petra Alaei aus Hamburg entschieden. Sie war bereits im Leitungsteam der letzten 
Kulturtage der Gehörlosen des DGB in Potsdam 2018 und bringt dadurch u. a. viel Erfahrung mit 
Eventplanung und -durchführung mit. Ihre Arbeit als Projektleiterin für den Bildungskongress des 
DGB hat am 1. Dezember 2019 begonnen.  

 
Foto: Michael Wohlfahrt 

Helmut Vogel und Michael Wohlfahrt wirken als ehrenamtliche Projektverantwortliche und als 
Vertreter des Präsidiums an dem Bildungskongress mit. Zusammen mit Petra Alaei bilden sie die 
Projektsteuerungsgruppe. Deren erste Sitzung fand bereits am 28. und 29. November in Frankfurt am 
Main statt. Es werden Gespräche mit der Hochschule Landshut, dem Österreichischen Gehörlosen-
Bund und dem Schweizerischen Gehörlosen-Bund folgen. Mehr über die Inhalte des 
Bildungskongresses, der vom 11. bis zum 12. September 2020 in Landshut stattfindet, können 
Interessierte der Pressemitteilung 11/2019 vom 19.12.2019 entnehmen. (HV)  
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Abendveranstaltung „Inklusive Bildung in Deutschland – 10 Jahre UN- 
Behindertenrechtskonvention“ am 02.12.2019 

Anlässlich des zehnjährigen Bestehens der UN-Behindertenrechtskonvention nahm Daniel Büter am 
Montag, dem 02.12.2019 an der abendlichen Festveranstaltung des Expertenkreises Inklusive Bildung 
der Deutschen UNESCO-Kommission und der Aktion Mensch im Kleisthaus in Berlin teil. 
Der Beauftragte der Bundesregierung für die Belange von Menschen mit Behinderungen, Jürgen 
Dusel, die Berliner Senatorin für Bildung, Jugend und Familie, Sandra Scheeres, sowie die Bremer 
Senatorin für Kinder und Bildung, Dr. Claudia Bogedan, hielten ein Grußwort. 
Wo stehen wir nach zehn Jahren UN-Behindertenrechtskonvention in Deutschland? Wie sieht es mit 
inklusiver Bildung in der Praxis aus? Wie muss es weitergehen? Diese Fragen diskutierten Expert/- 

innen aus Praxis, Wissenschaft und Politik.  

 
Foto: Daniel Büter 

Im Bundesschnitt sank die Quote der Schüler/-innen, die Förderschulen besuchen, von 4,9 % im 
Schuljahr 2008/2009 auf 4,3 % im Schuljahr 2017/2018, doch noch immer lernt die Mehrheit der 
Schüler/-innen mit sonderpädagogischem Förderbedarf separiert, statt den Unterricht an allgemeinen 
Schulen zu besuchen. Die Vorsitzende des Expertenkreises Inklusive Bildung der Deutschen UNESCO- 
Kommission, Ute Erdsiek-Rave, betonte, dass die Bilanz ernüchternd ausfalle, auch wenn sich seit der 
Ratifikation der UN-BRK in Deutschland bei der inklusiven Bildung schon viel getan habe. Es muss für 
Strukturen gesorgt werden, in denen Schüler/-innen gemeinsam lernen können, um dadurch 
Begegnungen zu ermöglichen. Denn wenn Schüler/-innen mit und ohne Behinderung von Anfang an 
gemeinsam lernen und aufwachsen, entstehen Vorurteile im Erwachsenenalter gar nicht erst. (DB)  

DBR-Welttagsveranstaltung „Einmischen, Mitmischen, Aufmischen – 
Perspektiven politischer Partizipation“ am 03.12.2019 

Anlässlich des Internationalen Tags der Menschen mit Behinderungen fand am 03.12.2019 in Berlin 
die Veranstaltung des Deutschen Behindertenrates „Einmischen, mitmischen, aufmischen – 
Perspektiven politischer Partizipation“ statt. Etwa 100 Gäste aus ganz Deutschland, darunter Daniel 
Büter, diskutierten über die Perspektiven und Erfolgsfaktoren von Partizipations- und 
Mitbestimmungsmöglichkeiten.  

Der Vorsitzende des DBR-Sprecherrates Horst Frehe begrüßte die Anwesenden. Prof. Dr. Theresia 
Degener brachte es in ihrer Videobotschaft auf den Punkt: „Partizipation ist nicht nur ein Verfahren, 
sondern ein Menschenrecht.“ Sie verweis dabei auf die Allgemeine Bemerkung Nr. 7 des UN- 
Fachausschusses zur UN-BRK, die sich speziell dem Thema Partizipation widmet.  
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Foto: yomma 

Dann hielt Prof. Dr. Ulrike Lembke (HU, Öffentliches Recht und Geschlechterstudien) einen Vortrag 
zum Thema „Partizipation: Perspektiven und Konzepte“. Anschließend gab es eine Talkrunde zum 
Thema „Erfolgsfaktoren von Partizipation“ mit Prof. Dr. Ulrike Lembke, Dr. Rolf Schmachtenberg 
(Staatssekretär im BMAS), Jürgen Dusel (Bundesbehindertenbeauftragter) und Horst Frehe.  
Nach der Mittagspause referierte Roman Baumgartner über sein Forschungsvorhaben und stellte 
erste Ergebnisse aus der Online-Umfrage zur „Politischen Teilhabe von Menschen mit Behinderungen“ 
vor . 

Martina Scheel (Inklusionsbotschafterin), Sascha Ubrig (Selbstvertreter der Lebenshilfe) und Thomas 
Künneke (Kellerkinder e. V.) sprachen in der anschließenden zweiten Talkrunde über Partizipation 
konkret vor Ort. Anschließend tauschten sich die Teilnehmenden darüber aus, wie Partizipation 
zukünftig aussehen kann. 
Traditionell wird auf dieser Veranstaltung der Staffelstab für den Vorsitz des Sprecherrates 
weitergegeben. Für 2020 übergab Horst Frehe von der Interessenvertretung Selbstbestimmt Leben in 
Deutschland e. V. den Stab an die neue Sprecherratsvorsitzende Verena Bentele, Präsidentin des 
Sozialverbands VdK, die die Koordination der politischen Arbeit fortführen wird. 
„Wir müssen Bündnisse schmieden, und behinderte Menschen sind von Anfang an bei allen Prozessen 

einzubeziehen“, kündigte Bentele ihr Vorhaben in Zusammenarbeit mit den Mitgliedsverbänden des 
Rates für das nächste Jahr an. Zu den Themen werden die barrierefreie Gesundheitsversorgung, die 
Umsetzung der Antidiskriminierungsrichtlinie, ein inklusiver Arbeitsmarkt, eine höhere 
Ausgleichsabgabe für Unternehmen und die Anpassung der Steuerpauschbeträge für behinderte 
Menschen gehören. (DB)  

Fachveranstaltung „10 Jahre UN-Behindertenrechtskonvention: Teilhabe 
durch Gebärdensprache(n) aus der Perspektive der Deaf Studies“ am 
07.12.2019 in Berlin 

Die Abteilung „Deaf Studies und Gebärdensprachdolmetschen“ der Humboldt-Universität Berlin 

organisierte am 7. Dezember 2019 eine interessante Fachveranstaltung unter dem Motto „10 Jahre 
UN-Behindertenrechtskonvention: Teilhabe durch Gebärdensprache(n) aus der Perspektive der Deaf 
Studies“. 
In diesem Jahr feiern wir zehn Jahre Ratifizierung der UN-Behindertenrechtskonvention in 
Deutschland. Bei verschiedenen Veranstaltungen im politischen Berlin wurde jedoch das Thema 
Gebärdensprache nicht so umfassend aufgegriffen und besprochen wie es notwendig wäre. Auch in 
der Teilhabeforschung wird die Lebenssituation gehörloser Menschen nicht ausreichend 
berücksichtigt. 
Daher kamen auf Einladung der Abteilung „Deaf Studies und Gebärdensprachdolmetschen“ unter der 

Leitung von Prof. Dr. Christian Rathmann wissenschaftlich Forschende und Lehrende zusammen, um 
ihre Erkenntnisse zum Thema in Form von Impulsvorträgen einzubringen. In den anschließenden acht 
Workshops wurden die Aspekte dann aufgegriffen und weitergeführt. Etwa 240 Teilnehmer/-innen, 
darunter viele Studierende, konnten erfahren, wie sich die verschiedenen Lebenslagen gehörloser und 
gebärdensprachiger Menschen derzeit abbilden und wo noch Grenzen der Teilhabe verlaufen. Bei der 
Podiumsdiskussion am Ende der Fachveranstaltung wurde deutlich, dass die Teilhabeforschung noch 
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ausbaufähig ist und die Forschungen im interdisziplinären Fach Deaf Studies in Deutschland 
vorangetrieben werden sollen.  

 
Foto: BerlinDeafStudiesTalks 

Helmut Vogel als Präsident des DGB betonte in seinem Grußwort, dass die Erkenntnisse aus der 
Teilhabeforschung auch wichtig für die politische Arbeit und die Selbstvertretung gehörloser 
Menschen seien. Ebenso hob er hervor, dass die Förderung der Partizipation, wie sie bereits auf 
Bundesebene mittels Bundesgleichstellungsgesetz umgesetzt wird, auch auf Länderebene mittels 
Landesgleichstellungsgesetzen eingeführt werden müsse. Mit hauptamtlich Tätigen in den 
Landesverbänden der Gehörlosen könne politische Teilhabe noch wirksamer werden.  

Das Grußwort von Helmut Vogel ist auf der Homepage des DGB veröffentlicht worden und ist unter 
dem Link hier zu finden. (HV)  

Gespräch mit Corinna Rüffer am 09.12.2019 

Am 09.12.2019 führte Daniel Büter als Referent für politische Bildung und Öffentlichkeitsarbeit ein 

intensives und fast zweistündiges Gespräch mit Corinna Rüffer, Sprecherin für Behindertenpolitik der 
Grünen-Bundestagsfraktion, in ihrem Abgeordnetenbüro.  

 
Foto: Daniel Büter 

Besprochen wurden die Planungen für 2020 und der Forderungskatalog des Deutschen Gehörlosen-
Bundes mit 13 verschiedenen Themenbereichen. Es ist schön, dass Corinna Rüffer unseren 
Forderungskatalog gründlich gelesen hat. Sie hält den Katalog für eine gute Arbeitsgrundlage für ihre 

politische Arbeit und setzt sich zum Ziel, die Forderungen unserer Gehörlosen- bzw. 
Gebärdensprachgemeinschaft anzunehmen und umzusetzen, z. B. vorerst durch eine Kleine Anfrage 
an die Bundesregierung. (DB)  
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Abschlussveranstaltung „Alle dabei – gemeinsam unterwegs“ am 
10.12.2019 

Die Abschlussveranstaltung „Alle dabei – gemeinsam unterwegs“ fand am 10.12.2019 im Kleisthaus 
statt. Steffen Helbing, 2. Vize-Präsident des DGB, und Daniel Büter nahmen daran teil. 
Der Beauftragte der Bundesregierung für die Belange von Menschen mit Behinderungen, Jürgen 
Dusel, besuchte mit seinem Team verschiedene Regionen in Deutschland, um sich mit Menschen mit 
Behinderungen und Expert/-innen über inklusive Projekte auszutauschen, Erfahrungen zu sammeln 
und Ergebnisse festzuhalten. Dann wurden die wichtigen Teilhabempfehlungen formuliert und 
veröffentlicht. Bei der Abendveranstaltung wurden die Teilhabeempfehlungen zu den Themen 
gesundheitliche Versorgung, Kinder und Jugendliche mit Behinderungen, Wohnen, Teilhabe am 

Arbeitsleben und Digitalisierung vorgestellt und diskutiert. Außerdem wurde ein Ausblick auf die 
Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes gegeben. Anschließend übergab Jürgen Dusel seine 
Teilhabeempfehlungen an die Bundesregierung. Dr. Franziska Giffey, Bundesministerin für Familie, 
Senioren, Frauen und Jugend, Dr. Markus Kerber, Staatssekretär im Bundesministerium des Innern, 
für Bau und Heimat sowie Dorothee Bär, MdB, Staatsministerin bei der Bundeskanzlerin und 
Beauftragte der Bundesregierung für Digitalisierung, waren vor Ort und nahmen die Empfehlungen 
entgegen. Jürgen Dusel machte deutlich, dass Inklusion eine gesamtgesellschaftliche Aufgabe sei – 
und damit auch eine gemeinsame Aufgabe aller Ressorts der Bundesregierung. Er forderte darüber 
hinaus, dass das geplante Bundesprogramm für Barrierefreiheit mit ausreichenden Mitteln 

ausgestattet werden müsse, um mehr Barrierefreiheit und Teilhabe für alle Menschen in allen 
Lebensbereichen und überall in Deutschland zu verwirklichen. Insbesondere die Verpflichtung privater 
Anbieter zur Barrierefreiheit müsse endlich ernsthaft angegangen werden, z. B. in Bezug auf 
barrierefreie Arztpraxen, beim Wohnungsbau und bei digitalen Angeboten. (DB)  

Gespräch mit Herrn Salo am 16.12.2019 in Frankfurt 

Am Abend des 16. Dezember 2019 gab es ein freudiges Wiedersehen zwischen Herrn Rolf Salo und 
Helmut Vogel, dem Präsidenten des DGB in Frankfurt am Main.  

 

 
Foto: Helmut Vogel 

Wir hatten uns das letzte Mal im Juni in der Salo-Niederlassung in Berlin getroffen, wo sich die 
Geschäftsstelle des DGB befindet. Herr Salo hatte damals seine Unterstützung für den DGB zugesagt. 
Durch seine Spende konnten die Reisekosten der fünf Vertreterinnen und Vertreter des DGB zum 
Weltkongress der Gehörlosen im Juli 2019 in Paris finanziert werden. Diese konnten mit dem im 
Rahmen des Weltkongresses gewonnenen Wissen ihre politische Arbeit in verschiedenen Bereichen 
weiterentwickeln. Herr Salo steht seit vielen Jahren – schon seit Prof. Dr. Ulrich Hase in den 90er 
Jahren Präsident war – in gutem Kontakt zum DGB und hat uns seitdem jedes Jahr finanziell 
unterstützt. (HV)  

Bericht 03/2020  
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Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 und Januar 
2020 

Am 27. Dezember 2019 traf sich Helmut Vogel mit Helene Jarmer, der Präsidentin des Österreichi- 
schen Gehörlosenbundes (ÖGLB) bei Salzburg/Österreich.  

 
Fotos: DGB 

 
Am 28. Dezember 2019 fuhr er weiter nach Zürich, um dort Tatjana Binggeli, die Präsidentin des 

Schweizerischen Gehörlosenbundes (SGB-FSS), sowie Rudi Graf, den Regionalleiter für die 
Deutschschweiz und Mitglied der Geschäftsleitung im SGB-FSS, zu treffen. Ihnen stellte er 
nacheinander das Konzept des vierten Bildungskongresses vor, das seit einem halben Jahr entwickelt 
worden war. Beide Verbände teilten ihre Erfahrungen mit der Organisation eines Bildungskongresses 
mit Helmut Vogel, denn der zweite Bildungskongress fand 2013 in Wien statt, und der dritte 
Bildungskongress wurde 2016 in Bern veranstaltet. Gemeinsam wurde überlegt, wie in allen drei 
Ländern Interessierte, die einen Beitrag zum Bildungskongress leisten können und wollen, am besten 
erreicht werden können.  

Januar 2020 

Bericht 01/2020  

Telefongespräch über barrierefreien Notruf am 07.01.2020 

Am 07.01.2020 hat Daniel Büter ein langes Telefongespräch mit Frau Husch und Herrn Röske vom 
Bundesministerium für Wirtschaft und Energie geführt. In dem angenehmen und informativen 
Gespräch ging es um den aktuellen Sachstand in Bezug auf die Notruf-App und den 
Referentenentwurf des neuen Telekommunikationsgesetzes. (DB)  

Bericht 03/2020  

Vorbereitungen für den Bildungskongress im Dezember 2019 und Januar 
2020 

 
Foto: DGB 
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Am 16. Januar 2020 konnte sich die Projektsteuerungsgruppe (mit Petra Alaei als Projektleiterin sowie 
Helmut Vogel und Michael Wohlfahrt vom Präsidium des DGB) zum ersten Mal in der Hochschule in 
Landshut treffen. Zusammen mit David Dawei Ni, einer tauben Lehrenden der Hochschule, und mit 

Alina Reidelstütz, einer Studentin des Studiengangs Gebärdensprachdolmetschen, besichtigten sie die 
Räumlichkeiten der Hochschule und besprachen die Programmplanung des Kongresses. Die 
Räumlichkeiten (Hörsaal, Seminarräume, Mensa etc.) sowie der Campus beeindruckten Petra Alaei 
und Michael Wohlfahrt sehr. Helmut Vogel hatte sich die Hochschule schon im Juli 2019 zusammen 
mit der Professorin Sabine Fries angeschaut. Die Voraussetzungen für eine Umsetzung des 
Bildungskongresses sind dort ideal. (HV)  

Bericht 01/2020  

1. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 16.01.2020 

Der Sozialverband VdK Deutschland übernimmt das Sekretariat des Deutschen Behindertenrats (DBR) 
für ein Jahr. Verena Bentele, Präsidentin des Sozialverbandes VdK, eröffnete die erste Sitzung des 
DBR-Arbeitsausschusses am 16. Januar 2020. 

Die Mitglieder und Gäste blickten auf die DBR-Welttagesveranstaltung 2019 zurück und tauschten 
sich intensiv über weitere Themen aus: die Veranstaltung der Uni Innsbruck zur Umsetzung der UN- 
BRK und zur Staatenberichtsprüfung am 13.02.2020, das Intensivpflege- und Rehabilitationsstär- 
kungsgesetz, die Positionierung des DBR zum geplanten Medienstaatsvertrag, die Umsetzung des 
Bundesteilhabegesetzes, die Reform des Allgemeinen Gleichbehandlungsgesetzes etc. Daran nahm 
Daniel Büter teil. (DB)  

 
Foto: Sozialverband VdK 

Neujahrsempfang der Evangelischen Gehörlosengemeinde am 19.01.2020 

Am Sonntag, dem 19. Januar 2020 war Steffen Helbing, der 2. Vizepräsident des Deutschen 

Gehörlosen-Bundes, zum Gottesdienst und Neujahrsempfang der Evangelischen Gehörlosengemeinde 
in der St.-Lukas-Kirche in Berlin (Kreuzberg) eingeladen. Viele Menschen waren vor Ort und auch 
viele Gehörlose besuchten den Gottesdienst. Pfarrer Krusche hielt eine beeindruckende Predigt zum 
Neujahrsempfang, und ein aus vier Personen bestehender Gebärdenchor trug verschiedene 
Gebärdenlieder vor. In der Pause war Zeit für interessante Unterhaltungen und leckere belegte 
Brötchen.  

Im Anschluss gab es einen gedolmetschten Vortrag. Darin ging es um die Frage, wie man die drei 
Religionen Islam, Christentum und Judentum miteinander verbinden könnte. Jede Religion verdient 
Respekt und die Menschen sollen friedvoll miteinander leben.  
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Fotos: DGB 

Die Botschaft des Vortrages war: Es ist wichtig, den Menschen an sich zu sehen. Das Bild eines 
Menschen sollte nicht durch Vorurteile geprägt sein. Jeder Mensch an sich ist wertvoll, jeder Mensch 
verdient Respekt und alle sollten gleichwertig behandelt werden. Die Gesellschaft sollte das 
verstehen, und die Menschen sollten ohne Krieg und in Frieden miteinander leben.  
Alles in allem war es ein schöner Nachmittag und Steffen hat von dem Neujahrsempfang viel für seine 
zukünftige Arbeit mitnehmen können. (SH)  

Gespräch mit dem LWL über Gebärdensprach-Avatare am 20.01.2020 in 
Münster 

Der Landschaftsverband Westfalen-Lippe (LWL) hat das Projekt „Inklusives Internet“ durchgeführt, 
um seine Internetseiten barrierefrei zu gestalten und mehr Angebote in DGS bereitzustellen. 
Da es bei Twitter Kritik und Diskussionen in Bezug auf Gebärdensprach-Avatare gab, haben Ralf 
Kirchhof als 1. Vorsitzender des Landesverbandes der Gehörlosen NRW und Daniel Büter am 20. 
Januar 2020 in Münster an einem runden Tisch mit fünf Vertreter/-innen des LWL konstruktiv über 
Gebärdensprach-Avatare und dessen Vorteile und Nachteile diskutiert. Mit Besorgnis stellten wir fest, 
dass dies aktuell dazu führt, dass eine vollständige Wahrnehmung und ein umfassendes Verständnis 

aufseiten Gehörloser nicht optimal gewährleistet sind. Wir müssen den Gebärdensprach-Avatar 
mehrmals anschauen, um die Inhalte und Informationen richtig verstehen zu können. Deshalb stehen 
wir Gebärdensprach-Avataren sehr skeptisch gegenüber. Gebärdensprach-Avatare wirken unnatürlich 
und nicht authentisch.  
Der LWL wird eine Mischform umsetzen, sodass der Avatar nur für kurze Sachinformationen mit 
begrenztem Wortschatz genutzt wird, während wichtige Sachinformationen von menschlichen 
Gebärdensprachdolmetscher/-innen bereitgestellt werden. (DB)  

Workshop „Teilhabe von Menschen mit Behinderung“ am 24.01.2020 

Am 24. Januar 2020 fand ein Workshop mit dem Thema „Teilhabe von Menschen mit Behinderung – 
was und wie wird da geforscht?“ statt. Bei diesem Workshop wurden zwei Schwerpunkte behandelt: 
Einerseits ging es um kleinwüchsige Menschen im Alter und andererseits um barrierefreies Arbeiten 
für Menschen mit psychischen Beeinträchtigungen.  
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Foto: DGB 

Zuerst wurde zu den Rahmenbedingungen von Teilhabe und Teilhabeforschung Stellung genommen, 
und die beiden Begriffe Teilhabe und Partizipation wurden erklärt. Da wir im Zeitalter der Partizipation 
leben, erscheinen diese beiden Begriffe – Teilhabe und Partizipation – als Leitbegriffe in unserer 
Gesellschaft. Darunter verstehen wir das Recht aller Menschen, vor allem von Menschen mit 
Behinderungen, unabhängig von ihren Fähigkeiten, Merkmalen oder ihrer Herkunft gleichberechtigt in 
der Gemeinschaft zu leben und mitzubestimmen. 
Vor dem Hintergrund des Grundsatzes „Nichts über uns ohne uns“ ist die Beteiligung von Menschen 
mit Behinderung an der Ausgestaltung des Inklusionsprozesses essenziell und eine klare Forderung 

der UN-Behindertenrechtskonvention. Eben dieser Grundsatz „Nichts über uns ohne uns“ muss auch 
in der Wissenschaft gelten. Menschen mit Behinderungen dürfen nicht allein Objekte der Forschung 
bleiben, sondern sollen im Forschungsprozess selbstbestimmt als Partner/-innen handeln können. 
Denn die Ergebnisse dieser Forschung können konkrete Auswirkungen auf das Leben von Menschen 
mit Behinderungen haben. Und wenn Menschen mit Behinderungen als Expert/-innen in eigener 
Sache rechtzeitig und umfassend einbezogen werden, können Fehlplanungen vermieden und Kosten 
gesenkt werden. (EK)  

70. Geburtstag des Sozialverbandes VdK Deutschland e. V. am 29.01.2020 

Der Sozialverband VdK Deutschland hat am 29. Januar 2020 in Berlin mit Gästen aus Politik, 
Wirtschaft, der Sozialgerichtsbarkeit, Verbänden und Institutionen seinen 70. Geburtstag gefeiert. 
Die Präsidentin des Sozialverbandes VdK, Verena Bentele, hielt eine starke Rede. Die Festrede hielt 
Bundeskanzlerin Dr. Angela Merkel.  
Der Sozialverband VdK hat sich vom ehemaligen Kriegsopferverband zu einem modernen 

Sozialverband für alle Menschen und alle Generationen entwickelt und kämpft für soziale 
Gerechtigkeit, gute Renten, gute Löhne, Barrierefreiheit, eine würdevolle Pflege und eine faire, 
bezahlbare Gesundheitsversorgung.  
Der 2. Vize-Präsident des DGB, Steffen Helbing, und Daniel Büter haben mitgefeiert und sind 
beeindruckt von der VdK-Erfolgsgeschichte. (DB)  

 

 
Foto: Sozialverband VdK 
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Gespräch über barrierefreien Notruf am 30.01.2020 

Über den aktuellen Stand des barrierefreien Notrufes und der Notruf-App haben Andreas Muchow, 
Thomas Bosse und Uwe Schönfeld vom Anbieter „HandHelp“ und Steffen Helbing und Daniel Büter 
vom DGB-Fachteam „Notruf“ sich am 30. Januar 2020 in der Geschäftsstelle des Deutschen 
Gehörlosen-Bundes ausgetauscht. Der DGB hat anlässlich des Europäischen Tages des Notrufs 112 
eine Pressemitteilung verfasst und diese am 11.02.2020 veröffentlicht. Zudem strebt der DGB ein 

Gespräch mit dem Innenministerium des Landes NRW an. (DB)  

Verabschiedung von Sandra Kühling 

Helmut Vogel und Daniel Büter haben Sandra Kühling am 31.01.2020, ihrem letzten Arbeitstag, 
verabschiedet. Seit dem 01.02.2020 arbeitet sie nicht mehr bei uns als Verwaltungsmitarbeiterin. Wir 

bedanken uns bei ihr für ihre Arbeitsleistung und die zweijährige Zusammenarbeit und wünschen ihr 
alles Gute für ihre berufliche Zukunft. (DB)  

 
Foto: DGB 

Februar 2020 

Bericht 03/2020  

Feier „15 Jahre Deutsche Gehörlosen-Jugend“ am 08.02.2020 

Am Samstag, dem 8. Februar 2020 fand nachmittags im Bremer Gehörlosen-Zentrum die „15 Jahre 
DGJ“-Feier mit einem schönen Programm statt. An drei Tagen, von Freitag bis Sonntag, gab es neben 
dem Jubiläumsprogramm verschiedene Vorträge zum Thema „Identität“. Der bekannte Performer 
Rafael Grombelka richtete am Freitagnachmittag und Samstagmittag einen Workshop zu „Deaf Slam“ 
für sechs jugendliche Teilnehmer/-innen aus. Für das Präsidium kam Helmut Vogel zu der Feier und 
übermittelte im Namen des DGB herzlichste Glückwünsche. Er betonte, dass die DGJ sich vor allem 
durch ihre gute und kontinuierliche Arbeit über 15 Jahre auszeichnet: In dieser Zeit hat die DGJ 14 
Jugendcamps, 16 Kindercamps, acht Deaf-Youth-Ways-Veranstaltungen und vier Jugendfestivals 
organisiert. Er unterstrich, wie wichtig diese ehrenamtliche Arbeit für taube Kinder und Jugendliche 

für die Gebärdensprachgemeinschaft war und ist. Ebenso ging er auf die besondere Bedeutung der 
Vernetzung mit europäischen und internationalen Gehörlosen-Jugendorganisationen (EUDY/WFDYS) 
ein. Sehr interessant war die Rede von Stefan Goldschmidt zur Geschichte der DGJ – von der 
Vorgeschichte des seit 1997 bestehenden Fachausschusses Jugend im DGB bis zur Gründung der DGJ 
im Jahr 2004. Goldschmidt war einer der Gründerväter bzw. Initiatoren der DGJ. Er erzählte auch von 
seiner Amtszeit als erster Vorsitzender der DGJ von 2004 bis 2010. Zwischen den verschiedenen 
Reden gab es sechs schöne Darbietungen von den Teilnehmerinnen und Teilnehmern des Workshops 
von Rafael Grombelka. Es war beeindruckend, wie schnell diese nach so kurzer Zeit umsetzen 
konnten, was sie unter der Anleitung von Grombelka gelernt hatten. Abschließend ist festzuhalten, 

dass die beiden Vorsitzenden Antonia Ricke und Katja Hopfenzitz die DGJ seit Ende 2017 auf 
hervorragende Weise leiten. (HV)  
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Fotos: Lena Krächan (DGJ) 

 

Gespräch mit Herrn Staatssekretär Dr. Nussbaum am 12.02.2020 

Am 12. Februar 2020 trafen Steffen Helbing und Daniel Büter sich mit Herrn Staatssekretär Nußbaum 
und Frau Husch vom Bundesministerium für Wirtschaft und Energie (BMWi), um sich über den 

barrierefreien Notruf auszutauschen. Sie signalisierten Verständnis und werden Kontakt zum 
Innenministerium des Landes NRW aufnehmen, damit wir als Selbstvertretungsorganisation in den 
Prozess zur Einführung einer Notruf-App einbezogen und zum Gespräch eingeladen werden.  

Im März/April 2020 wird das BMWi den Referentenentwurf des neuen Telekommunikationsgesetzes 
(TKG) versenden. Im Rahmen der Überarbeitung des TKG werden nach jetzigem Stand Notrufe in 
Deutscher Gebärdensprache und auch alternative Notrufmöglichkeiten, z. B. die Notruf-App, 
berücksichtigt werden. Das Gespräch verlief gut und war sehr angenehm. (DB)  

 
Foto: DGB 

 

Tagung „Die Umsetzung der UN-Behindertenrechtskonvention in Österreich 
und Deutschland“ am 13.02.2020 in Innsbruck 

Bei der Tagung wurden die aktuellen Staatenberichte Österreichs und Deutschlands sowie die 
Staatenberichtsprüfung behandelt. Auch wurde der Umsetzung der UN-Behindertenrechtskonvention 
in den Bereichen Rechtssubjektivität und Zugang zu Recht, Bildung und Arbeit nachgegangen.  
Die Veranstaltung war eine Zusammenarbeit der Leopold-Franzens-Universität Innsbruck und der 
Universität Kassel. Das erste Thema war das Übereinkommen der Vereinten Nationen zur Beseitigung 
jeder Form von Diskriminierung der Frau (CEDAW). Dieses ist das wichtigste 
Menschenrechtsinstrument für die Rechte von Frauen. Die Referentin erklärte, dass es eine 
Schönrederei sei, wenn tatsächlich nichts geschehen sei. Maßnahmen würden als besonders 
erfolgreich geschildert, und am Ende erführe man von der Zivilgesellschaft, insbesondere von 
Frauenorganisationen, dass diese oft sogar kontraproduktiv und somit für Frauen schädlich seien. Die 
Arbeitsmarktintegration von Frauen mit Behinderungen werde besonders beobachtet. Ein weiteres 
Thema war die De-Institutionalisierung. Dabei ging es vor allem um den Zusammenhang mit dem 

Wohnen von Menschen mit Behinderungen. Es stellten sich einige Fragen, zum Beispiel in Bezug auf 
die Sorgen über diese Entwicklung und die Pläne für die Umsetzung und Zugänglichkeit zu 
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allgemeinen Einrichtungen für behinderte Menschen. Es wurde ein Fallbeispiel in Salzburg angeführt: 
Trotz der Proteste wird eine Einrichtung für Kinder und Erwachsene mit Behinderungen gebaut. Als 
Handlungsempfehlung wurde genannt, der Staat solle sicherstellen, dass die Bundesregierung und die 

Landesregierung ihre Anstrengungen verstärken, um die De-Institutionalisierung voranzutreiben. Der 
Gesamteindruck ist, dass nicht alles umgesetzt wird, sondern nur teilweise. Die Probleme liegen in der 
Dominanz des medizinischen Modells, in Vorurteilen und einem fehlenden Bewusstsein der 
Zivilgesellschaft wie auch im Föderalismus und fehlenden Ressourcen begründet.  
Es war insgesamt ein spannendes Programm mit Vorträgen und Arbeitsgruppen zu den einzelnen 
Artikeln der UN-BRK. An diesem Tag standen das Recht auf Bildung, das Recht auf Arbeit und die 
Rechtssubjektivität sowie der Zugang zum Recht im Mittelpunkt. (EK)  

 
Fotos: DGB 

7. Sitzung des Expertenkreises der Bundesfachstelle Barrierefreiheit am 
17.02.2020 

Am 17.02.2020 fand die 7. Sitzung im Kleisthaus des Bundesministeriums für Arbeit und Soziales 
statt, an der Daniel Büter teilnahm. Die Bundesfachstelle Barrierefreiheit berichtete über die 
Ergebnisse der bisherigen Arbeit und präsentierte ihr zehn Punkte umfassendes Arbeitsprogramm für 
das Jahr 2020: Mustervorlage §8 Absatz 3 BGG – Barrierefreiheit von Bestandsgebäuden, Begleitung 
der „Machbarkeitsstudie zur ambulanten Pflege im Bad“, European Accessibility Act (EAA), 
Durchführung von zwei Regionalkonferenzen im Rahmen der InitiativeSozialraumInklusiv (ISI), 
Auslobung des Bundesteilhabepreises im Rahmen von ISI, Bundesprogramm für mehr 
Barrierefreiheit, Digitale Barrierefreiheit, Öffentlichkeitsarbeit, Fach- und fachübergreifende Gremien 

und Forschungsbegleitung. Anschließend hielt Dr. Jacob Steinwede vom Institut für angewandte 
Sozialwissenschaft (infas) einen Vortrag zum aktuellen Stand der Repräsentativbefragung zur 
Teilhabe von Menschen mit Behinderung. Ziel der Befragung ist eine repräsentative Erhebung der 
Lebenslagen von Menschen mit und ohne Behinderungen und ihrer Möglichkeit der Teilhabe in 
verschiedenen Lebensbereichen. (DB)  

 
Foto: Bundesfachstelle Barrierefreiheit 
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Sitzung der AG Sprachliche Minderheit am 21.02.2020 in Berlin 

Am 21. Februar 2020 trafen sich Prof. Dr. Christian Rathmann (Leiter der Abteilung „Deaf Studies" an 
der Humboldt-Universität), Dina Tabbert-Zander (Vertreterin des Bundeselternverbands gehörloser 
Kinder e.V. ), Sven Niklas (Jurist) sowie Steffen Helbing und Helmut Vogel vom DGB bei einer Sitzung 
der Arbeitsgruppe „Sprachliche Minderheit“ in Berlin. Es ging um die Anerkennung der 
Gebärdensprache als Minderheitensprache. Im Jahr 2019 hat Eeva Tupi, die frühere politische 

Referentin des Weltverbandes der Gehörlosen (WFD), für die finnische Regierung ein Gutachten zu 
der Möglichkeit verfasst, Gebärdensprachen in die Charta der Regional- und Minderheitensprachen 
aufzunehmen. Der Europarat in Straßburg behandelte den Antrag von Finnland in diesem Jahr jedoch 
nicht weiter. Die Arbeitsgruppe möchte das Thema mit verschiedenen politischen Vertreterinnen und 
Vertretern auf der Bundesebene aufgreifen, besprechen und weiter vorantreiben. Helmut Vogel gab 
die Leitung der Arbeitsgruppe ab. Christian Rathmann sowie Dina Tabbert-Zander erklärten sich 
bereit, die Leitung der Arbeitsgruppe für den DGB gemeinsam fortzuführen. (HV)  

Austauschtreffen am 22.02.2020 in Frankfurt 

Der DGB hat Ende Februar eine Stellungnahme zum Referentenentwurf des Bundesministeriums für 
Justiz und Verbraucherschutz bzgl. der Novellierung des JVEG abgegeben. Dafür hat es ein 
Austauschtreffen am 22. Februar 2020 in Frankfurt am Main gegeben, an dem etwa 15 Vertreter/-
innen der Mitgliedsverbände des DGB teilgenommen haben. Verschiedene Sachfragen wurden 
besprochen. Aus diesen Diskussionen über die Stellungnahme zum JVEG hat sich ergeben, dass die 

Qualität der Dolmetschdienstleistungen im Bereich der Gerichte im Vordergrund stehen sollte. Daher 
hat der DGB im finalen Verfahren eine Stellungnahme hierzu erstellt. Andere Sachfragen, 
insbesondere zur Kommunikationshilfeverordnung des BGG und der LGG, werden beim nächsten 
Treffen besprochen. (HV) 

 
Foto: Günter Freßmann 

Gespräch mit Dr. Annette Tabbara am 25.02.2020 in Berlin 

Am 25. Februar 2020 trafen sich Helmut Vogel und Daniel Büter vom DGB mit Dr. Annette Tabbara, 
die seit Oktober 2019 die neue Leiterin der Abteilung V (Teilhabe für Menschen mit Behinderungen) 
beim Bundesministerium für Arbeit und Soziales (BMAS) ist. Sie ist die Nachfolgerin von Dr. Ahuja, die 
bei der Cochlear-Implantant-Fachtagung Ende November 2018 das Grußwort gehalten hat. Der DGB 
berichtete ihr bei diesem ersten Treffen über den DGB-Forderungskatalog.  
Des Weiteren besprachen die beiden mit Frau Dr. Tabbara die folgenden Themen: Vonseiten des DGB 
wurde betont, wie essenziell die Einführung einer flächendeckenden staatlichen Notruf-App für 
Deutschland besonders für gehörlose und hörbehinderte Menschen ist. Darüber hinaus wurde die 
Bedeutung der Finanzierung der Kommunikationshilfen (darunter Gebärdensprachdolmetscher) laut 
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der Kommunikationshilfeverordnung (KHV) besprochen. Dies ist umso wichtiger, da die geplante 
Novellierung des Justizvergütungs- und -entschädigungsgesetzes (JVEG) ansteht.  

Schließlich war der Internationale Tag der Gebärdensprache am 23.09.2020 Thema, denn die 

Öffentlichkeit sollte mit Unterstützung des BMAS mehr über diesen Tag erfahren. Beim letzten Mal 
zeigte der Arbeits- und Sozialminister Hubertus Heil die „I love you“-Gebärde. (HV) 

 
Foto: DGB 

 

Forum "Leitlinie zur Begleitung hörbeeinträchtigter Minderjähriger sowie 
ihrer Erziehungsberechtigten im Kontext einer Cochlea Implantat 
Versorgung" 
 
Bericht XX (folgt noch) 

 
Foto: Dr. Ulrike Gotthardt 

März 2020 
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33. Konsultation der Monitoring-Stelle UN-BRK mit den 
behindertenpolitischen Verbänden am 04.03.2020 

Der Leiter der Monitoring-Stelle UN-Behindertenrechtskonvention, Valentin Aichele, begrüßte die 
Anwesenden und eröffnete die Verbändekonsultation am 04.03.2020 bei der Stadtmission am 
Hauptbahnhof in Berlin. Die Monitoring-Stelle berichtete über ihre Arbeit, z. B. über die UN-BRK in der 

betreuungsgerichtlichen Praxis, die Beratung mit der Berliner Senatsverwaltung zur Novellierung des 
Landesgleichberechtigungsgesetzes (LGBG) und die Evaluierung des Aktionsplans zur Umsetzung der 
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UN-BRK im Land Bremen. Im Anschluss wurde über zwei Schwerpunkte diskutiert: einerseits über die 
inklusive Berufsbildung, konkret über die Phase von der Beendigung der Schule bis zur Aufnahme 
einer Ausbildung, und andererseits über Blindenführhunde bzw. Assistenzhunde. Danach brachte 

Daniel Büter zwei wichtige Punkte zur Sprache: die Bundes-Notruf-App und den barrierefreien Zugang 
zu gesundheitsrelevanten Informationen zum Thema Coronavirus. (DB) 

Neue Mitarbeiterin in der DGB-Geschäftsstelle 

Seit dem 5. März 2020 ist Ngoc Mai Nguyen als neue Verwaltungsmitarbeiterin mit 20 
Wochenstunden in der Geschäftsstelle des Deutschen Gehörlosen-Bundes beschäftigt. Nebenbei 
absolviert sie ihr Bachelorstudium im Fach Sportmanagement und Sportkommunikation an der 
Deutschen Sporthochschule Köln, wohnt aber in Berlin. Sie befindet sich in der letzten Phase des 
Studiums und schreibt gerade ihre Bachelorarbeit. Wir heißen sie im Team des DGB herzlich 
willkommen und freuen uns auf die Zusammenarbeit. (DB)  

 
Foto: Ngoc Mai Nguyen 

Telefongespräch mit Prof. Dr. Günter Huhle über Emergency Eye am 
10.03.2020 

Bei einem Telefongespräch am 10.03.2020 hat sich Daniel Büter intensiv mit Prof. Dr. Günter Huhle 
ausgetauscht. Dabei hat er einen interessanten Einblick in die barrierefreie Notruf-Software 
„Emergency Eye“ bekommen, die Günter Huhle und seine Firma Corevas aus Grevenbroich entwickelt 
haben.  
Die Leitstellen können die Software auf ihre Rechner herunterladen und nutzen, um sich im Notfall 
auf die Handys von Anrufern zu schalten. Der Anrufer bzw. die Anruferin am Notfallort braucht dafür 
keine spezielle App, sondern nur ein Handy mit Kamera und Internetverbindung. Gehörlose können 
einfach einen Notruf durch Eintippen von „112*112#“ absetzen. Dann weiß die Leitstelle Bescheid, 
dass der/die Anrufer/-in gehörlos ist, und kann mit den gehörlosen Anrufern chatten. 
Durch das Vergabeverfahren des Innenministeriums des Landes NRW zur Bundes-Notruf-App fühlt 
sich die Firma Corevas ungerecht behandelt – sie hat deshalb eine Klage bei der Vergabekammer in 
Köln eingereicht. Das Telefongespräch war angenehm und interessant. (DB)  
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2. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 11.03.2020 

In der Bundesgeschäftsstelle des Sozialverbandes VdK Deutschland fand am 11.03.2020 die zweite 
Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses statt. An dieser Sitzung nahm Daniel Büter als Vertretung des 
DGB teil. Zu den Tagesordnungspunkten gehörten unter anderem die Vorstellung des neuen 
Positionspapiers zur Novellierung des Personenbeförderungsgesetzes, Kriterien der Barrierefreiheit in 
Arztpraxen, die barrierefreie Notruf-App, der fehlende Zugang bzw. die fehlende Barrierefreiheit zu 

gesundheitlichen Informationen mit Deutscher Gebärdensprache und die EU-Ratspräsidentschaft. 
Darüber wurde diskutiert, und der DBR-Arbeitsausschuss hat uns seine Unterstützung zugesichert 
und beschlossen, eine Pressemeldung zur fehlenden Barrierefreiheit der Berichterstattung über die 
Entwicklung der Corona-Krise zu verfassen und veröffentlichen. (DB)  

Foto: DGB 

Situation in der Corona-Krise ab Mitte März 2020 

Aufgrund der Ausbreitung des Coronavirus haben wir die Verbandsarbeit des Deutschen Gehörlosen-
Bundes größtenteils stilllegen müssen, z. B. in Bezug auf den DGB-Newsletter, den DGB-
Monatsbericht, die Dokumentation zur Fachtagung CI, den Parallelbericht zur UN-BRK, den 
Jahresbericht des DGB, das Protokoll der Bundesversammlung des DGB, die Stellungnahme zu 

Gebärdensprach-Avataren etc.  
Ab dem 16.03.2020 mussten alle drei Mitarbeiter/-innen, Ngoc Mai Nguyen, Dr. Anja Gutjahr und 
Daniel Büter, zu Hause bleiben und im Homeoffice arbeiten. Wir beschäftigten uns mit dem Thema 
Coronavirus, wobei wir insbesondere mit dem Präsidenten Helmut Vogel, der 1. Vizepräsidentin 
Elisabeth Kaufmann und dem Präsidiumsmitglied Dr. Ulrike Gotthardt zusammenarbeiteten, die sich 
ehrenamtlich einsetzten. Wir haben ein Aufklärungspapier, Stellungnahmen, Pressemitteilungen und 
zahlreiche Videofilme in DGS veröffentlicht und uns für die volle Zugänglichkeit zu gesundheitlichen 
Informationen über das Coronavirus in Gebärdensprache und mit Untertiteln auf Bundesebene 
eingesetzt. Zahlreiche Informationsangebote und Nachrichten sowie Links zum Thema Coronavirus 

und Informationszugänglichkeit bzw. Barrierefreiheit haben wir auf der DGB-Homepage gesammelt 
und diese Zusammenstellung regelmäßig aktualisiert.  

Die Organisation der Demonstration inklusive der Kundgebung am 07.05.2020 in Berlin konnten wir 
nicht fortsetzen – sie musste abgesagt werden. Der 4. Bildungskongress, der vom 11. bis 12.09.2020 
in Landshut stattfinden sollte, wird auf das Frühjahr 2021 verschoben. Viele weitere Veranstaltungen 
und Sitzungen im März, April und Mai 2020 mussten ausfallen. Erst Anfang Juni ist Ngoc Mai Nguyen 
wieder an den Arbeitsplatz zurückgekehrt, Daniel Büter erst ab Mitte Juni. (DB)  

April 2020 

Mai 2020 

Bericht 03/2020  
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Telefongespräch mit dem NRW-Innenministerium am 13.05.2020 

Da das geplante Gespräch am 23.04.2020 in Düsseldorf wegen der Corona-Krise ausgefallen war, 
führte Daniel Büter am 13.05.2020 ein Telefongespräch mit dem Ministerium des Innern des Landes 
NRW, um die aktuelle Entwicklung der Notruf-App des Bundes zu besprechen. 
Bei der Vergabekammer Köln wurden zahlreiche Klagen eingereicht, und eine endgültige 
Entscheidung ist noch nicht gefallen. Vor diesem Hintergrund ist eine Bundes-Notruf-App immer noch 

nicht zur Verfügung gestellt worden. Wenn das Vergabenachprüfungsverfahren abgeschlossen und 
die Ein- spruchsfrist abgelaufen ist, wird das NRW-Innenministerium voraussichtlich der Firma 
„bevuta IT GmbH“ aus Köln, die die Notruf-App „Salus“ entwickelt, den Zuschlag erteilen.  
Das NRW-Innenministerium und die bevuta IT GmbH sind nicht bereit, uns die Abschlussergebnisse 
des Förderprojektes „Notruf-App Salus“ zukommen zu lassen, und begründen dies mit dem Schutz 
von Geschäftsgeheimnissen. Wir kennen die Inhalte und die Funktionalität der App „Salus“ nicht und 
haben dem NRW-Innenministerium ein Gespräch im Juni 2020 in Düsseldorf vorgeschlagen, um die 
App „Salus“ anzuschauen, zu testen bzw. zu überprüfen.  
Über den Prozess der Einführung einer bundeseinheitlichen Notruf-App und die Nichteinbeziehung des 
Deutschen Gehörlosen-Bundes im Beirat bzw. in der Expertengruppe Leitstellen und Notruf (EGLN) 

sind wir nicht glücklich. 
Wenn die Notruf-App bis September 2020 nicht bereitgestellt wird, muss Deutschland aufgrund der 
Verletzung der EU-Richtlinie und der Nichteinhaltung der Frist eine hohe Geldstrafe an die EU zahlen. 
Es ist noch offen, ob Deutschland es schafft, endlich eine Bundes-Notruf-App zur Verfügung zu 
stellen. (DB)  

 

Bericht 04/2020 

Bericht Nr. 04/2020: Zusammenfassung zum Bericht der EUD zur Corona-
Situation bei den Gehörlosen in Europa 

Der EUD hat am 10. Juli seinen „Report on EUD consultative regional meetings with the National 
Associations of the Deaf in Europe in the context of COVID-19 pandemic“ (engl.: Bericht über das 
Treffen der nationalen Gehörlosenverbände im Zusammenhang mit der COVID-19-Pandemie) 
vorgelegt. Der Bericht kommt zu dem Schluss, dass Gehörlose als Angehörige sowohl der Gruppe der 
Menschen mit Behinderungen als auch der sprachlichen Minderheiten besonders von der Pandemie 
betroffen sind.  

In vier nach den Himmelsrichtungen aufgeteilten Online-Sitzungen wurden die Informationen über die 
Lage in den einzelnen Staaten am 20., 22., 27. und 28. Mai 2020 zusammengetragen. Beteiligt waren 
31 nationale Gehörlosenverbände (National Association of the Deaf, NAD) aus europäischen Staaten. 
Dabei ist der 65-seitige Bericht entstanden, den der EUD hier veröffentlicht hat.  

Der EUD befragte die NAD zu den folgenden Kernthemen:  

- Waren offizielle Informationen der Regierung für Gehörlose zugänglich während der 
Ausbruchsphase der Pandemie?  

- Welche neuen Herausforderungen ergaben sich durch die Pandemie?  
- Welche Positiv- und Negativbeispiele ergaben sich dabei?  
- Welche neuen Hindernisse entstanden für Gehörlose durch COVID-19?  

Aus Deutschland ist zu berichten, dass viele Informationsangebote der Regierung – 
Pressekonferenzen des Bundespresseamtes und auch des Robert-Koch-Institutes – nach Protesten 

des Deutschen Gehörlosen-Bundes gleich zu Beginn im Laufe des Monats März online und auf dem 
Spartensender Phoenix mit Deutscher Gebärdensprache (DGS) und Untertiteln einzusehen waren. Das 
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Bundeskanzleramt bot seit Mai Echtzeit-Verdolmetschungen seiner Pressekonferenzen in DGS 
teilweise im Fernsehen an, die im Internet seit März nur mit zeitlicher Verzögerung erstellt wurden. 
Grundsätzlich reagierte die Regierung schnell auf Kritik des DGB, dass zu wenig Dolmetscher/-innen 

und Untertitel eingeblendet wurden. Seit Beginn der Krise gab es einen riesigen Zuwachs an 
Informationsmaterial in Gebärdensprache mit Untertiteln. Der DGB begrüßt das sehr und will weiter 
dafür kämpfen, dass auch im regulären linearen Fernsehen Dolmetscher eingeblendet werden.  

Ebenso konnten in den meisten Mitgliedsstaaten Dolmetscher/-inneneinblendungen für 
Fernsehsendungen durch die Pandemie durch Druck der NAD endlich durchgesetzt werden, 
teilweise wurden bestehende Budgets aufgestockt und mehr Dolmetscher/-innen eingestellt. Viele 
Länder berichten von schnellen Erfolgen bei der Umsetzung der Dolmetscheinblendungen im 
Fernsehen nach nur einer Woche. Generell wurde eine verstärkte Sichtbarkeit der 
Gebärdensprache beobachtet und als positiver Nebeneffekt begrüßt.  

In Finnland wurde während einer Fernsehansprache erstmals eine Dolmetscher/-in neben dem 
Regierungsoberhaupt zugelassen. Einige Länder äußerten Kritik an der Größe der 
Dolmetscheinblendung im Fernsehen. Eine Studie der Universität Warschau ergab, dass die 
optimale Größe 1/8 des Fernsehbildschirms sei. In Litauen wurde erreicht, dass die neu eingeführten 
kostenlosen Dolmetschdienste auch nach der Krise gesichert sein werden. In den Niederlanden führte 
ein Protest mittels eines im Fernsehen hochgehaltenen Schildes („Wo sind meine 
Gebärdensprachdolmetscher/-innen?“) dazu, dass die Sender schnell 
Gebärdensprachverdolmetschung einführten. Gleichzeitig gelangte eine Dolmetscherin zu Ruhm, was 
für Unmut in der Community sorgte. Insgesamt sah man auch hier ein gesteigertes Bewusstsein für 
Gebärdensprache in der Öffentlichkeit.  

Gemeinsam hatten alle Mitgliedsstaaten die Probleme, die durch den Mund-Nasen-Schutz 
(MNS) entstehen. Sie wurden unterschiedlich gelöst, in den meisten Staaten wurde auf die 
Abstandsregelung bei MNS-Verzicht gesetzt, nur wenige Länder empfahlen den Einsatz transparenter 
MNS (sog. „Face Shields“). Im Vereinigten Königreich wurde eine Kampagne des 
Gehörlosenverbandes gestartet unter dem Motto „Don’t mask the message“ (engl.: „Verstecke die 
Botschaft nicht“), um auf Kommunikationsschwierigkeiten aufmerksam zu machen.  

Auf dem Arbeitsmarkt haben viele Gehörlose in fast allen Mitgliedsstaaten – wie auch Hörende – 
ihren Job verloren. Jedoch ist es für Gehörlose deutlich schwieriger, schnell eine neue bezahlte 
Beschäftigung zu finden. Aus Spanien wird berichtet, dass die Formulare für viele Gehörlose nicht in 

Gebärdensprache vorlägen und damit schwer zugänglich sind. Auch zugängliche Informationen über 
staatliche Unterstützungsmöglichkeiten sind rar. Viele Mitgliedsverbände zeigten sich besorgt darüber, 
welche Auswirkungen die Arbeitslosigkeit und die generelle psychische Belastung auf die 
Gehörlosen haben könnte. Das Thema Gewalt gegen Frauen, also „häusliche Gewalt“, ist ebenfalls 
präsent.  

Die Schließungen der Gehörlosenclubheime stellen viele Gehörlose vor Probleme, da der 
Treffpunkt und damit eine Informationsquelle und 
Kommunikationsgelegenheit wegfällt. Teils konnte das 
durch Online-Angebote aufgefangen werden. 

Insbesondere die ältere Bevölkerung ist jedoch noch 
nicht mit der modernen Technik vertraut.  
In Irland wurden Smartphones mit Daten-Guthaben 
kostenlos an bedürftige Mitglieder verteilt. In einigen 
Ländern gerieten die Mitglieder in 
Zahlungsschwierigkeiten, weswegen die Beiträge 

gestundet bzw. ausgesetzt wurden.  
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Wo in Krankenhäusern Dolmetscher/-innen nicht von den Maskenregelungen ausgenommen 
werden konnten, wurden meist Ferndolmetschdienste eingesetzt.  

Zu Todesfällen in der Community liegen nur lücken- 

hafte Zahlen vor. Aus Ungarn wird berichtet, dass Ge- 
rüchten zufolge zwei Gehörlose gestorben seien. Ein norwegischer Gehörloser starb als Folge eines 
Österreich-Urlaubs an COVID-19. Im Vereinigten Königreich starben 14 Gehörlose während der 
Pandemie, acht davon nachweislich als Folge von COVID-19.  

Bildbeschreibung: Screenshot der Zoom-Konferenz des EUD vom 27.05.2020, von links nach rechts und von oben nach 
unten: EUD (Markku Jokkinen), Schweiz, Slowakei, DGB (Helmut Vogel), Belgien (Flandern), Belgien (Wallonien), Irland, 

Portugal, Spanien, Vereinigtes Königreich, EUD (Daniel Büter), Frankreich  

https://www.eud.eu/news/report-eud-consultative-virtual-regional-meetings-national-associations-deaf-europe-context-covid-19-pandemic/  

Juni 2020 

Bericht 03/2020  

3. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 17.06.2020 

Wegen der Corona-Maßnahmen fand die dritte Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses zum ersten Mal 

in zwei Blöcken als Online-Videokonferenz per Zoom statt. Daniel Büter nahm daran teil und folgte 
der Verdolmetschung in DGS auf dem Bildschirm. Zu den Tagesordnungspunkten gehörten unter 
anderem die Diskussion und Abstimmung gemeinsamer Forderungen und Positionen im 
Zusammenhang mit der Corona-Pandemie, die Finanzierung und die Anforderungen des DBR-
Sekretariats, der European Accessibility Act (EAA) und der Medienstaatsvertrag. Die Videokonferenz 
verlief gut und funktionierte reibungslos. (DB) 

 
Foto: DBR 

Juli 2020 
 
Bericht 06/2020 

 
Beginn des neuen dreijährigen DGB-Projektes am 01.07.2020 
 
Am 1. Juli 2020 hat der Deutsche Gehörlosen-Bund sein neues Projekt zur nachhaltigen Vertiefung 
der politischen Arbeit begonnen. Unter dem Titel „Nachhaltige Vertiefung der politischen 

Verbandsarbeit und Öffentlichkeitsarbeit des DGB vom 01.07.2020 bis 30.06.2023 konnten zu unserer 
Freude drei Stellen eingerichtet werden: 
Die Stelle als „Referent für politische Arbeit“ mit 39 Wochenstunden wird von Daniel Büter besetzt. Er 
hatte die Herausforderungen als „Referent für politische Bildung und Öffentlichkeitsarbeit“ von 2017 
bis 2020 mit 35 Wochenstunden hervorragend gemeistert, Veranstaltungen auf die Beine gestellt, die 
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Öffentlichkeitsarbeit vorangetrieben und ein Netzwerk mit Politiker/-innen und Gesellschaft auf der 
Bundesebene etabliert. Der studierte Sonderpädagoge mit Schwerpunkt Politik, Soziologie und 
Wirtschaft wird sich nun weiter auf die Kommunikation mit der Politik konzentrieren und die 

Partizipation an politischen Entscheidungsprozessen weiter stärken. Der gebürtige Jenaer war von 
2014 bis 2017 ehrenamtlich als Beisitzer im Präsidium des DGB tätig, bevor er 2017 als Mitarbeiter 
beim DGB eingestellt wurde. 
Neu hinzu kommt Wille Felix Zante, der die Stelle des „Referenten für Presse und 
Öffentlichkeitsarbeit“ übernimmt, die mit 30 Wochenstunden neu geschaffen wurde. Er studierte in 
Hamburg die beiden Hauptfächer Gebärdensprachen und Amerikanistik und war zuletzt als freier 
Journalist vor allem für die Deutsche Gehörlosenzeitung tätig. Daneben hat er Workshops zu 
Gehörlosigkeit und Gebärdensprache angeboten und verschiedenen Filmfestivals in Bezug auf 
Untertitel beratend zur Seite gestanden. 

Das Präsidium freut sich sehr über diesen wieder erreichten Personalstand zum Wohl der Gehörlosen- 
und Gebärdensprachgemeinschaft und wünscht den teils neuen, teils bekannten Kolleg/-innen eine 
erfolgreiche Zusammenarbeit in der Bundesgeschäftsstelle. 

 

 
Screenshot: DGB 

 

Zusätzlich neu eingeführt wurden neue Sprechzeiten: Das DGB-Büro ist mittwochs und donnerstags 
von 10 bis 11 Uhr über Skype unter dem Namen info@gehoerlosen-bund.de erreichbar. Mittwochs 
erreichen Sie den Referenten für politische Arbeit, Daniel Büter, donnerstags den Referenten für 
Presse- und Öffentlichkeitsarbeit, Wille Felix Zante.  
Rückblickend nach drei Monaten ist das Präsidium sehr zufrieden mit der Arbeit in dem neuen Projekt. 
Das Büro wurde außerdem um einen weiteren Raum erweitert, der jetzt Daniel Büters Büro ist, 
während sich die Verwaltungsmitarbeiterin Ngoc Mai Nguyen und der Pressereferent Wille Felix Zante 
das alte Büro teilen. Die Arbeit, welche das Team der Geschäftsstelle leistet, ist auch Bestandteil des 
nun folgenden Berichtes. (WZ) 

 

Online-Seminar „BTHG – Auswirkungen der Reformstufe 3“ am 17.07.2020 
 
Über 40 Personen, darunter Daniel Büter, nahmen an dem Online-Seminar der Deutschen 
Gesellschaft der Hörbehinderten – Selbsthilfe und Fachverbände am 17.07.2020 teil und verfolgten 
drei Vorträge zum Hauptthema „Bundesteilhabegesetz (BTHG) – Auswirkungen der Reformstufe 3“. 
Den Anfang machte Ursula Hegger (Mitarbeiterin des Landesbeauftragten für Menschen mit 
Behinderung, Landtag Schleswig-Holstein) mit einer „Einführung in die Grundlagen und Systematik 

des BTHG und in Neuerungen in Reformstufe 3 seit Januar 2020“. Nach der Mittagspause hielt 
Thomas Worseck (Gehörlosenverband Hamburg) einen Vortrag über „Besondere Aspekte des BTHG 
zur Situation von tauben Menschen“. Im Anschluss referierte Marcel Karthäuser (EUTB Schorndorf, 
Baden-Württemberg) zum Thema „Besondere Aspekte des BTHG zur Situation von schwerhörigen 
Menschen“. 

mailto:info@gehoerlosen-bund.de
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Screenshot: DG 

 

Bei dem Online-Seminar gab es viele interessante Fragen und Diskussionsanregungen, zum Beispiel in 

Bezug auf den Unterschied zwischen „besonderen“ und „alltäglichen“ Anlässen bei der Antragstellung 
oder hinsichtlich der Differenzierung zwischen Leistungen nach § 78 und § 82. 
Das Seminar wurde durchgehend in Deutscher Gebärdensprache, deutscher Lautsprache und 
deutscher Schrift zur Verfügung gestellt. Die Deutsche Gesellschaft hatte das Seminar sehr gut 
vorbereitet und die technische Umsetzung der Zoom-Videokonferenz verlief reibungslos. (DB) 

 

August 2020 
 
Jahresbericht XX (folgt noch) 
 

Mobilität und Teilhabepreis am 20.08.2020 
 

Am 20. August 2020 fand eine Online-Konferenz mit der Deutschen Bahn (DB), an der ich 
zusammen mit Ferndolmetscherinnen (alle im Home Office) teilgenommen hatte. 
Es sollen in den nächsten Jahren mehrere ICE beschafft werden. Der neue ICE 3neo 
(Kompromiss zwischen ICE 3 und ICE 4) soll das Flaggschiff der Deutschen Bahn werden. 
Dieser soll mehr Sitzplätze bekommen und schneller fahren. Das besondere Merkmal ist der 
neue Einstieg für Rollstuhlfahrer, der den Einstieg erleichtern soll. Für Gehörlose und 
Schwerhörige ändert sich nicht viel außer verbesserten Anzeigetafeln in den Zügen. Weitere 
Details sollen später vorgestellt werden. (HJK) 

 
DGB: Hans-Jürgen Kleefeldt 

 
Bericht 06/2020 

 

DGB-Präsidiumssitzung vom 21. bis 23.08.2020 in Braunschweig 
 
Am 21.08.2020 trafen sich das Präsidium und die Mitarbeiter/-innen der Geschäftsstelle im schönen 
Vereinshaus des Gehörlosen-Sportvereins Braunschweig zu einer Teamsitzung, auf der viele 
verschiedene Punkte besprochen wurden, u. a. die Arbeitstagung in Frankfurt am Main im September 

und die Bundesversammlung in Berlin Ende Oktober/Anfang November. Die Mitarbeiter/--innen der 
Geschäftsstelle reisten am Morgen des 22.08.2020 wieder ab. 
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Fotos: DGB 

 

Am 22.08.2020 traf Steffen Helbing ein, der am 21.08.2020 noch nicht dabei sein konnte. 
Anschließend kamen Josef Willmerdinger, der Präsident des Deutschen Gehörlosen-Sportverbandes 
(DGS) und Maik Winter, der DGS-Vizepräsident für Finanzen dazu. Bei der Sitzung wurde besprochen, 
wie die zukünftige Zusammenarbeit gestaltet werden könnte. Das gesamte Wochenende war geprägt 
von produktiven und konstruktiven Gesprächen. (WZ) 

 

2. Gespräch zu den barrierefreien Medienangeboten des ZDF am 
26.08.2020 
 
Nach einem Jahr trafen sich Bernd Schneider, Thomas Zander und Daniel Büter am 26.08.2020 
erneut mit Nicola Foltys und Marcel Ehrlich vom ZDF in der Geschäftsstelle des DGB, um sich über die 
Medienangebote in DGS und mit Untertiteln (UT) auszutauschen. Prof. Dr. Christian Rathmann von 
der Humboldt-Universität zu Berlin war neu in der Runde dabei. Natürlich mussten die 
Schutzmaßnahmen zur Vermeidung einer Ansteckung mit dem Coronavirus beachtet werden, z. B. 
das Einhalten von 1,5 Metern Abstand, das Tragen einer Mund-Nasen-Maske, kein Händeschütteln 
etc. 

Gleich zu Beginn des Gesprächs bedankte sich der DGB für die Verbesserung und den Ausbau des 
barrierefreien Angebotes und lobte das ZDF aufrichtig. Dann berichtete Nicola Foltys in einem 
Rückblick über die Aktivitäten des ZDF mit dem Schwerpunkt Corona. Im Zuge der Corona-Pandemie 
gab es einen großen Durchbruch in Bezug auf die Barrierefreiheit. Bis zu elf Sendungen wurden 
zwischen 17 Uhr und Sendeschluss in DGS übertragen. Zwischen Oktober 2020 und Januar 2021 soll 
eine zentrale Beschwerdestelle eingerichtet werden, die Feedback zum barrierefreien Angebot des 
ZDF entgegennimmt. 
Bis Januar 2021 sollen Live-UT bei Online-Livestreams des ZDF umgesetzt werden. 
Die Bundesregierung stellt für die Pressekonferenzen Dolmetscher/-innen für DGS und Deutsch zur 

Verfügung. Es wurde festgestellt, dass das ZDF und andere Sender nicht die Gelegenheit nutzen, 
diese Dolmetscher/-innen für die Live-Übertragung im TV mitzufilmen. Getrennte Aufnahmen oder 
getrennte Ausstrahlungen auf Spartensendern sind nicht inklusionsfördernd. Das Bundeskanzleramt 
bietet zwei Streams an, sodass einfach derjenige mit Verdolmetschung in DGS übernommen werden 
sollte. 
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Foto: DGB 

 

Da die neun Landesrundfunkanstalten der ARD, der ARD-Text, ORF, SRF und das ZDF sich bereits 
über eine Untertitel-Standardisierung verständigt haben, soll auch eine Standardisierung in Bezug auf 
die Gebärdensprache kommen. Der erste Entwurf einer solchen Standardisierung wurde vorgestellt 
und es wurde darüber diskutiert, z. B. in Bezug auf die Positionierung und Größe der Dolmetscher/-
innen, den Hintergrund, die Kleidung, Qualitätsanforderungen, die Notwendigkeit von Teams in 
Doppelbesetzung und die Untertitelung. Da es sich bisher nur um einen Entwurf handelt, um eine 
gemeinsame Standardisierung zu finden, wird dieser noch einmal überarbeitet. 
Geplant ist die Veröffentlichung einer Umfrage unter Mitgliedern der Gehörlosen-

/Gebärdensprachgemeinschaft zu einer schwarz-weißen oder aber farbigen Untertitelung im ZDF. 
Wird auf farbige UT verzichtet, können dafür 100 Prozent schwarz-weiße UT erreicht werden. Ein 
Nachteil ist allerdings, dass die farbigen UT im nächsten Schritt nicht mehr zurückkommen würden. 
Deshalb können wir dies nicht allein entscheiden und möchten die Gehörlosen-
/Gebärdensprachgemeinschaft dazu befragen. 
Das Gespräch war aufschlussreich und nützlich. Das dritte Gespräch, bei dem das Thema weiter 
vertieft werden soll, wird im Frühjahr 2020 stattfinden. (DB) 
 
Bericht 05/2020 

 

Gespräch mit dem Bundespräsidenten im Schloss Bellevue am 27. August 
2020 

Am Donnerstag, dem 27.08.2020 nachmittags lud uns der Bundespräsident Frank-Walter Steinmeier 
mit seiner Ehefrau Elke Büdenbender zu einem einstündigen Gespräch in das Schloss Bellevue in 

Berlin ein. Daran nahmen Hannelore Loskill und Rolf Flathmann vom Vorstand der BAG Selbsthilfe 
sowie Helmut Vogel, der Präsident des Deutschen Gehörlosen-Bundes (DGB), und Daniel Büter, der 
DGB-Referent für politische Arbeit, teil.  

Der Deutsche Gehörlosen-Bund hatte sich an das Bundesministerium für Arbeit und Soziales gewandt, 
weil in den Medien, insbesondere Fernsehen und Zeitungen, die DGB-Pressemitteilung anlässlich des 
2. Internationalen Tages der Gebärdensprachen am 23.09.2019 kaum wahrgenommen und die 
Bedeutung der Gebärdensprache wenig ernst genommen wurde. Im letzten Jahr hat der 
österreichische Bundespräsident Alexander van der Bellen eine großartige Grußbotschaft per Video 
veröffentlicht. Deshalb hat das Bundespräsidialamt diese Idee nun aufgegriffen und uns über die BAG 

Selbsthilfe eingeladen.  
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Bildbeschreibung: Neun Menschen sitzen um eine rechteckige Konferenztischanordnung herum, hinten in der Mitte sind Helmut Vogel und 

Daniel Büter, links und rechts von ihnen Hannelore Loskill und Rolf Flathmann. Vorne zwei Dolmetscherinnen mit dem Rücken zur Kamera. 
Rechts sitzt Bundespräsident Frank-Walter Steinmeier und seine Ehefrau Elke Büdenbender. 

Bildquelle: © Bundesregierung / Sandra Steins 

Das Staatsoberhaupt der Bundesrepublik Deutschland, Frank-Walter Steinmeier, tauschte sich mit 
Vertretern der BAG Selbsthilfe und des DGB konstruktiv über zwei Gesprächsthemen aus: die 
Auswirkungen der Corona-Pandemie auf die Situation von Menschen mit verschiedenen 
Behinderungen und die Bedeutung der Gebärdensprache und der Gehörlosen-/Gebärdensprachkultur. 
In diesem Kontext haben wir ebenso über die Zunahme der Informationen in Gebärdensprache in den 
Medien (Internet/Fernsehen) seit dem Beginn der Corona-Krise berichtet. Der Bundespräsident und 

seine Frau hörten interessiert zu und stellten auch diverse Fragen. Über diese einmalige Gelegenheit 
haben wir uns sehr gefreut. Wir wissen nicht, ob der DGB bisher überhaupt schon mal zu einem 
gesonderten Gespräch von einem Bundespräsident ins Schloss Bellevue eingeladen ist, abgesehen 
von Ehrungen für Sportler/-innen oder Auszeichnungen.  

Das Gespräch diente der Vorbereitung der geplanten Videobotschaft des Bundespräsidenten 
anlässlich des 3. Internationalen Tages der Gebärdensprachen am 23. September 2020.  

Der Weltverband der Gehörlosen (WFD) hat das Motto des 3. Internationalen Tages der 
Gebärdensprachen am 23.09.2020 angekündigt: „Gebärdensprachen sind für alle da!“ („Sign 
Languages are for everyone!“). Er wird seit 2018 jährlich am 23. September gefeiert, um alle 

nationalen Gebärdensprachen und ihre Kultur zu pflegen, zu fördern, zu schützen und zu erhalten. 
Dieses Recht auf Anerkennung und Unterstützung der Sprache und Kultur der gehörlosen Menschen 
als einer sprachlichen Minderheit wird auch in der UN-Behindertenrechtskonvention zugesichert 
(Artikel 30 Absatz 4) und gilt als zu befolgendes Menschenrecht.  

Der DGB wird am 23.09.2020 eine Pressekonferenz in Berlin durchführen sowie eine Pressemitteilung 
veröffentlichen, um über das bimodal-bilinguale Leben der Gehörlosen und die Gebärdensprache 
aufzuklären. Ebenso wird der DGB die neuen Materialien anlässlich diesem Tag veröffentlichen. Das 
Ziel des DGB ist, dass seine Informationen in den Medien bzw. in der Gesellschaft wahrgenommen 
werden.  
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Bericht 06/2020 

 

Besuch beim Bundespräsidenten am 27.08.2020 
 
Am 27.08.2020 trafen sich Helmut Vogel und Daniel Büter mit dem Bundespräsidenten Frank-Walter 

Steinmeier und seiner Frau. Am Treffen nahmen außerdem Hannelore Loskill und Rolf Flathmann vom 
Vorstand der BAG Selbsthilfe teil. Bei dem Gespräch entstand ein konstruktiver Austausch über zwei 
Hauptthemen: die Auswirkungen der Corona-Pandemie auf die Situation von Menschen mit 
Behinderungen und die Bedeutung der Gebärdensprache. Ebenso wurde über die Bedeutung von 
Informationen in Gebärdensprache, gerade zu Corona-Zeiten, gesprochen. Der Bundespräsident und 
seine Ehefrau hörten sehr interessiert zu. Unseres Wissens nach ist der DGB noch nie von einem 
Bundespräsidenten zu einem gesonderten Gespräch eingeladen worden. Wir nutzten die Gelegenheit, 
um eine Videobotschaft anlässlich des 3. Tags der Gebärdensprachen am 23.09.2020 anzuregen. 
Zwar hatten wir darauf gehofft, dass Frank-Walter Steinmeier den Satz „Gebärdensprachen sind für 

alle da“ gebärden würden, aber letztendlich waren wir auch mit der Begrüßung „Liebe Bürgerinnen 
und Bürger“ sehr zufrieden. Wir wollen dieses gute Verhältnis zu unserem Staatsoberhaupt in Zukunft 
weiter pflegen. (WZ) 
 

 
Foto: Bundesregierung/Sandra Steins 

 

Popkultur-Festival am 28.08.2020 
 
Vom 26. bis zum 28.08.2020 fand online das Popkultur-Festival statt. Das Festival wird normalerweise 
auf dem Gelände der Kulturbrauerei in Berlin veranstaltet, wurde aber in diesem Jahr wegen der 
Corona-Pandemie im Netz ausgestrahlt. Dazu wurden verschiedene Musikvideos in Auftrag gegeben 
und Konzerte und Talkshows gefilmt. Die Vizepräsidentin des DGB hatte im Rahmen der AG Deaf 
Performance Kontakt zur Festivalleitung hergestellt. Bei dem Festival sollten auch taube Performer/-

innen auftreten. Über eine Ausschreibung fand Elisabeth Kaufmann drei taube Künstler/-innen: 
Rafael-Evitan Grombelka, Ace Mahbaz und Laura-Levita Valyte. 
 

 
Foto: Popkultur 
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Rafael-Evitan Grombelka setzte ein Musikvideo um, Ace Mahbaz erklärte auf poetische Weise seine 
Liebe zu Berlin und Laura-Levita Valyte zeigte Poesie und sprach mit Moderatorin Corinna Brenner 
über das Thema Deaf Performance. Neben den eindrucksvollen poetischen und lyrischen Darstell-

ungen der drei Künstler/-innen war vor allem das Gespräch zwischen Valyte und Brenner 
richtungsweisend und ein wertvolles Dokument des Diskurses um das wichtige Thema Deaf 
Performance/Musikperformance. Hier hat die Arbeitsgruppe von Elisabeth Kaufmann wirklich ganze 
Arbeit geleistet, um diesen Kontakt herzustellen und letztendlich diese Beiträge auf die virtuelle 
Bühne zu bringen! Das Interview findet sich hier auf YouTube. 
 

 
Foto: Popkultur 

 

Alle Beiträge können in der Popkultur-Mediathek auf YouTube angesehen werden. Darüber hinaus 
wurden drei von vier Talkshows von tauben Dolmetscher/-innen in DGS übersetzt und alle Beiträge in 
deutscher und englischer Sprache untertitelt. Das Festival war ein großer Erfolg und soll nächstes 
Jahr fortgesetzt werden. (WZ) 

September 2020 
 
Bericht 06/2020 

 

4. Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 01.09.2020 
 
Wieder als Zoom-Videokonferenz fand die vierte Sitzung des DBR-Arbeitsausschusses am 01.09.2020 

statt. Etwa 20 Mitglieder und Gäste, darunter Daniel Büter, diskutierten über verschiedene Themen, 
unter anderem über den Entwurf des DBR-Forderungspapiers zur Umsetzung des European 
Accessibility Act (EAA) in Deutschland, den Entwurf des DBR-Positionspapiers im Zusammenhang mit 
der Corona-Pandemie, den Behindertenpauschbetrag und die Reform des Vormundschafts- und 
Betreuungsrechts. Die Onlinesitzung wurde durchgehend von zwei Dolmetscherinnen für DGS und 
Deutsch begleitet und verlief insgesamt positiv. (DB) 

 

3. Sitzung der Arbeitsgruppe „DGS als Minderheitensprache“ am 
10.09.2020 
 
Prof. Dr. Christian Rathmann und Dina Zander-Tabbert führen die Leitung der Arbeitsgruppe 
„Deutsche Gebärdensprache als Minderheitensprache“ des DGB gemeinsam fort. Sie besprachen mit 
Sven Niklas, Helmut Vogel und Daniel Büter in der dritten Sitzung drei Stunden lang per Zoom-
Videokonferenz verschiedene Tagesordnungspunkte. 
In Bezug auf den Sachstand „Rechtliche Stellung der Gebärdensprache in europäischen Staaten“ des 
Wissenschaftlichen Dienstes (WD10-3000-002/20) und die Kurzinformation „Gebärdensprache als 

Minderheitensprache?“ der Wissenschaftlichen Dienstes des Bundestages (WD10-3000-006/20) 
arbeitet der DGB derzeit an einer fundierten Stellungnahme. An seiner Forderung der „gesetzlichen 
Verpflichtung der Bundesrepublik Deutschland, die Deutsche Gebärdensprache als 

https://www.youtube.com/watch?v=_yGFK4DfJ1w
https://www.youtube.com/watch?v=s_hBwHyiUoE
https://www.youtube.com/watch?v=RrEU4DcDKgI
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Minderheitensprache anzuerkennen, zu schützen und zu fördern“ aus seinem Forderungskatalog hält 
der DGB weiterhin fest. 
 

 
Screenshot: DGB 

Über die Planungen und Vorbereitungen für den Internationalen Tag der Gebärdensprache am 
23.09.2020 und 23.09.2021 wurde berichtet (Pressekonferenz, geplante Videobotschaft des 
Bundespräsidenten Steinmeier, neue Aufklärungsflyer, Postkarten, Abendveranstaltung, 
Sensibilisierungsfilme etc.). Das Ziel ist, die Bedeutung dieses Tages hervorzuheben und zu stärken. 
Diskutiert wurde über Unterschiede zu und Gemeinsamkeiten mit den anderen sprachlichen 
Minderheitengruppen (Romani, Sorbisch, Niederdeutsch, Friesisch, Dänisch) in Deutschland, über die 
Unterscheidung zwischen Barrierefreiheit und der Förderung der Minderheitensprachen, über die 
Bedeutung des UN-BRK-Artikels 30 Absatz 4 „Förderung der Gebärdensprachen und der 

Gehörlosenkultur“ und über die Bedeutung der Anerkennung der DGS durch das 
Behindertengleichstellungsgesetz 2002. So sollten einige Argumente für die Aufnahme der DGS als 
Minderheitensprache gesammelt und formuliert werden. 
Es ist geplant, Kontakt zum Bundesministerium des Innern aufzunehmen und einen Termin für ein 
Gespräch zu vereinbaren. 
Die Sitzung war intensiv und konstruktiv. Die nächste Sitzung findet im November 2020 statt. (DB) 

 

PR-Coup zum Warntag am 10.09.2020 
 
Anlässlich des Probe-Warntags hatten wir bereits im Vorfeld darauf hingewiesen, dass am 10.09.2020 
deutschlandweit der Katastrophenalarm getestet werden sollte. Außerdem hatten wir über App-
Lösungen informiert, die den Alarm barrierefrei machen sollen. Als der Alarm dann fehlschlug und fast 
nirgendwo ausgelöst wurde, twitterten wir scherzhaft „Also, wir haben nix gehört“ und landeten 

damit einen Volltreffer. Der Tweet wurde tausende Male geteilt, über 34.000 Mal gelikt und insgesamt 
über eine Million Mal gesehen. Wir gewannen fast 1.000 neue Follower/-innen und schafften es auf 
die Titelseite der BILD-Zeitung sowie in die 20-Uhr-Tagesschau und wurden in vielen Zeitungen online 
und in der gedruckten Ausgabe zitiert. Den Ursprungstweet nutzten wir für einen Thread zur 
Aufklärung über die Situation der Gehörlosen in Deutschland in Bezug auf den barrierefreien Notruf 
und den Katastrophenschutz. (WZ) 

 

DGB-Arbeitstagung am 11. und 12.09.2020 in Frankfurt und online 
 
Die Arbeitstagung des Deutschen Gehörlosen-Bundes am 11. und 12. September in Frankfurt am 
Main ist erfolgreich verlaufen. 15 Personen nahmen teil und bereiteten viele aktuelle Themen für die 
kommende Bundesversammlung vor, die vom 30. Oktober bis zum 1. November stattfinden wird. 

Damit war die Arbeitstagung auch ein Testlauf für die Durchführung der Bundesversammlung als 
Hybrid-Mitgliederversammlung. Ein Teil der Delegierten wird nämlich Ende Oktober nur virtuell über 
Zoom anwesend sein. 
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Screenshot der Verabschiedung am 12.09.2020. 

Von links oben nach rechts unten: Ngoc Mai Nguyen (Verwaltungsmitarbeiterin), Michael Wohlfahrt (Schatzmeister), Dr. Ulrike Gotthardt 

(Beisitzerin und Moderatorin), Helmut Vogel (Präsident), Bernd Schneider (Vorsitzender des Landesverbandes Bayern der Gehörlosen, 

Mitglied der AG DGB 2.0), Florian Kufner (Finanzreferent der Deutsche Gehörlosen-Jugend), Wille Felix Zante (Referent für Presse und 
Öffentlichkeitsarbeit/DGB), Lioudmila Schmidt (2. Vorsitzende des Gehörlosenverbandes Niedersachsen und Mitglied der AG DGB 2.0), 

Daniel Büter (Referent für politische Arbeit), Stefan Palm-Ziesenitz (Vorsitzender des Gehörlosenverbandes Hamburg), Volker Siegling (2. 

Vorsitzender des Landesverbandes Bayern der Gehörlosen, Ansprechpartner für die AG DGB 2.0), Ralf Kirchhoff (Vorsitzender des 
Landesverbandes der Gehörlosen und Gebärdensprachgemeinschaft Nordrhein-Westfalen), Dana Apel (Beisitzerin des Berufsverbands der 

Dozenten für Gebärdensprache), Norbert Herres (2. Vorsitzender des Landesverbandes der Gehörlosen Rheinland-Pfalz) und Gérard-
Leonhard Toeppich (Vorsitzender des Gehörlosenverbandes Berlin). 

 

Bei der Arbeitstagung verlief dieser Testlauf hervorragend: Drei Präsidiumsmitglieder und die 
Mitarbeiterin Ngoc Mai Nguyen waren vor Ort in Frankfurt, während die teilnehmenden Personen per 
Zoom hinzugeschaltet wurden. Die gesamte Tagung wurde von Nguyen technisch ausgezeichnet 
betreut und von Dr. Ulrike Gotthardt, Beisitzerin des Präsidiums, effizient moderiert, so dass der 
Zeitrahmen eingehalten werden konnte. Am Freitag um 16 Uhr begann die Arbeitstagung mit einer 
kurzen Einleitung und dem Thema „DGB 2.0“ zur Neustrukturierung des DGB. Die Arbeitsgruppe 
stellte ihre Ergebnisse und die weiteren Schritte vor. Damit sollte die Erneuerung der DGB-Strukturen 
auf einem guten Weg sein! Um 19 Uhr ging es weiter mit dem Länderrat, der auch zu den 
Reformbereichen des DGB gehört, gefolgt von dem Thema der Zusammenarbeit mit der Deutschen 

Gehörlosen-Jugend und dem Deutschen Gehörlosen-Sportverband, welche beide auf der 
Arbeitstagung vertreten waren. Damit endete die Arbeitstagung um 21:00 Uhr. Der Samstag, der 12. 
September begann um 10 Uhr mit der Arbeitsgruppe Kommunikationsassistenz beim DGB, zu der 
auch Andreas Costrau eingeladen war. Um 14 Uhr ging es um das DGB-Positionspapier zur Corona-
Krise, das von Daniel Büter vorgestellt und diskutiert wurde. Ebenso besprochen wurde die neue 
Homepage für das bimodal-bilinguale Leben und den 4. Bildungskongress 2021. Zum Schluss war 
noch genügend Zeit für verschiedene weitere Themen. Für das Team des DGB war es eine produktive 
und anregende Arbeitstagung, die sowohl in formaler als auch in inhaltlicher Hinsicht reibungslos 
ablief. (WZ) 

 

Demo in Dresden mit einem Video-Grußwort von Helmut Vogel am 
12.09.2020 
 
Über verschiedene Etappen wollte der Stadtverband der Gehörlosen Dresden e.V. am 12. September 
2020 – ganze 140 Jahre nach dem Beschluss des Mailänder Kongresses – über die Folgen für 
Mitglieder der Gehörlosen- und Gebärdensprachgemeinschaft aufmerksam machen. Dem Aufruf des 

Organisationsteams um den Stadtverband der Gehörlosen Dresden, das Netzwerk BilingualERleben 
und den Elternverein Visukids e. V. folgten knapp 100 Menschen. Mit vielen Plakaten machten die 
Teilnehmer/-innen auf ihre Nöte und die Gebärdensprache aufmerksam. 
Der Präsident Helmut Vogel, der an diesem Tag bei der Arbeitstagung in Frankfurt da war, richtete 
sich dafür mit einer Videobotschaft an die Teilnehmer/-innen. In seiner Einleitung ging er auf 
historische Belege rund um den Mailänder Kongress ein und brachte dies wie folgt auf den Punkt: 
„Dresden kämpft nun schon seit Langem für eine bimodal-bilinguale Bildung. Es wurde durch die 
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Petition eine große Unterschriftenaktion von euch durchgeführt, um die Entwicklung hin zu einem 
Bilingualismus in der Bildung schneller voranzutreiben.“ Siehe den DGB Film 20/2020! 
 

Schlichtungsgespräch mit dem Auswärtigen Amt am 22.09.2020 
 
Vorab zur Einleitung: Wer in Deutschland der Ansicht ist, in einem Recht nach dem BGG durch 
Bundesbehörden verletzt worden zu sein, kann bei der Schlichtungsstelle einen Antrag auf Einleitung 

eines Schlichtungsverfahrens stellen. Mit dem Schlichtungsverfahren, das für die Beteiligten nicht mit 
Kosten verbunden ist, soll eine rasche Einigung der Beteiligten ermöglicht und eine weitere 
Umsetzung des Benachteiligungsverbots sowie der Barrierefreiheit befördert werden. Mit dem 
Instrument des Schlichtungsverfahrens können Kosten und Aufwand für alle Beteiligten vermieden 
werden. 
Im Schlichtungsgespräch am 22.09.2020 war der Antragsteller der Deutsche Gehörlosen Bund, kurz 
DGB, vertreten durch Elisabeth Kaufmann und Daniel Büter. Der Antragsgegner war das Auswärtige 
Amt Berlin, kurz AA. 
 

 
Foto: Schlichtungsstelle nach BGG 

 

Der DGB bemängelte, dass auf der Webseite des AA und in vom AA genutzten sozialen Medien keine 
Informationen in Deutscher Gebärdensprache und mit Untertiteln zu den Reise- und 

Sicherheitshinweisen bereitgestellt werden. Bisher gibt es dort nur drei Videofilme in DGS, die zudem 
nur die Navigation auf der Website und allgemeine Informationen zur öffentlichen Verwaltung 
betreffen. Der DGB forderte mehr Übersetzungen von Inhalten der Webseite und aktuelle Reise- und 
Sicherheitshinweise in DGS, da es für die gehörlose Menschen sehr mühsam ist, diese wichtigen 
Informationen über verschiedene für sie zugängliche Wege zu beschaffen. Das bedeutet klar eine 
Barriere. 
Das AA entgegnete, dass zu Beginn der Corona-Krise sehr viele Aktualisierungen auf der Webseite 
erforderlich gewesen seien und die Erstellung von Gebärdensprachvideos nicht auf die Schnelle 
möglich gewesen sei. Natürlich sei auch dem AA die Barrierefreiheit des Webauftritts sehr wichtig. Als 

hinderlich für die Umsetzung der Übersetzungen in DGS wurde die technische Ausstattung angeführt, 
zum Beispiel hinsichtlich der zeitgleichen Übersetzungen bei Pressekonferenzen. Der DGB wies darauf 
hin, dass Dolmetscher/-innen jederzeit bestellt werden können und es für ältere gehörlose Menschen 
schwer ist, sich mittels moderner Kommunikationstechnik Zugang zu verschaffen. 
Ein Problem stellt auch das Gebärdentelefon mit der Behördennummer 115 dar. Dieses vermittelt 
keine Informationen zum Coronavirus, sondern gibt nur Auskunft über allgemeine Themen und der 
Verwaltung. Der DGB forderte die Einrichtung einer Hotline über Tess. Es wurde außerdem 
vorgeschlagen, dass Mitarbeiter/-innen des AA die DGS lernen könnten. Zum Schluss wurde 
festgehalten, dass beide Seiten den Willen zeigen, Lösungen gemeinsam zu erreichen, und dass es 

wichtig ist, die Betroffenenverbände bei der Ausarbeitung des Konzepts einzubeziehen. (EK) 
 
 
Jahresbericht XX (folgt noch) 
 

Mobilität und Teilhabepreis am 23.09.2020 
 
In der nächsten Video-Konferenz am 23. September 2020 ging es um die viele Details wie die 
Weiterentwicklung der ICE 4, der ECx und Veränderungen in den Bahnhöfen. Mit dem ECx werden die 
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alten Intercity-1-Züge abgelöst. Auch hier werden für Rollstuhlfahrern bezüglich Barrierefreiheit neue 
Maßstäbe mit einem stufenlosen Einstieg gesetzt. Auf den Bahnhöfen sollen viele Verbesserungen 
umgesetzt werden wie Bahnsteigerhöhungen (erleichtern den Einstieg in die Züge), verbesserte 

Ansagen und bessere Servicestellen. Mit WLAN kann man in den Zügen ins Internet gehen. Allerdings 
gebe es immer noch Funklöcher in ländlichen Gegenden, wo eine Verbindung nicht funktioniert oder 
unterbrochen wird. Die Videofilme haben leider keine Untertitelung. Die DB will nächstes Jahr eine 
Ausschreibung durchführen, bei der die neuen Betreiber verpflichtet sind, künftig die Filme mit 
Untertitelungen einzubauen. In den Bahnhöfen soll es bessere Informationsstandorte geben, indem 
künftig Gebärdensprache in Form von Avataren oder Angestellten bei der DB, die DGS können, 
zugänglich gemacht wird. Die Gespräche werden weitergeführt. Durch die Zusammenarbeit mit den 
Deutschen Schwerhörigen-Bund, dem Deutsche Gehörlosen-Bund und der DB wie auch allen 
Behindertenverbänden ist die App „DB Barrierefreiheit“ entwickelt worden und wird weiter verbessert. 

(HJK) 

 
DGB: Hans-Jürgen Kleefeldt 
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DGB-Pressekonferenz am 23.09.2020 
 
Am 23. September fand im Berliner Gehörlosenzentrum in der Friedrichstraße unsere erste 
Pressekonferenz anlässlich des 3. Internationalen Tags der Gebärdensprachen statt. Elisabeth 
Kaufmann, 1. Vizepräsidentin, Daniel Büter, Referent für politische Arbeit, und Wille Felix Zante, 
Referent für Presse und Öffentlichkeitsarbeit, begrüßten die Pressevertreter/-innen. Die 
Pressemitteilung „Gebärdensprachen sind für alle da!“ und das Positionspapier „Auswirkungen der 
Corona-Pandemie auf die Situation der Gehörlosen-/Gebärdensprachgemeinschaft in Deutschland“ 
wurden präsentiert und erläutert. Zwei neue Flyer über den Deutschen Gehörlosen-Bund und die 
Deutsche Gebärdensprache sowie zwei schöne Postkarten, die von Lucas Kollien gezeichnet worden 

sind, wurden vorgestellt. Sie können online bestellt werden. 
 

 
Fotos: DGB 

 

Die Pressekonferenz war trotz Corona gut besucht. Anschließend berichteten die Süddeutsche 
Zeitung, der Background-Newsletter des Berliner Tagesspiegels und das Deutsche Ärzteblatt über 
unsere Forderungen und das Corona-Positionspapier. Der DGB ist sehr erfreut darüber, dass eine 
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Reihe von Zeitungen unsere persönliche Einladung wahrgenommen und auch über unsere Anliegen 
berichtet haben. Begleitet wurde der Tag der Gebärdensprachen der hervorragenden Ansprache des 
Bundespräsidenten Steinmeier und diversen Fernsehberichten über Gehörlosigkeit und 

Gebärdensprache, die auch unsere Position zur Corona-Krise aufgriffen. Wir nutzten außerdem 
erstmals Facebook Live für die Übertragung einer Veranstaltung, wobei es keine technischen 
Probleme gab. Bezüglich der Entfernung zur Kamera gab es Kritik, weil die Referent/-innen teilweise 
nicht gut zu erkennen waren. Das wollen wir nächstes Mal besser machen und freuen uns darauf, das 
Konzept weiter auszubauen und zu nutzen. Mit der Übertragung sind wir sehr zufrieden. Ab 2021 soll 
die Pressekonferenz um ein Abendprogramm ergänzt werden. (WZ) 

 

2. Sitzung des Ausschusses für barrierefreie Informationstechnik am 
24.09.2020 
 
Die zweite Sitzung des Ausschusses für barrierefreie Informationstechnik fand am 24.09.2020 per 
Webex-Videokonferenz statt. Daran nahmen Ralph Raule und Daniel Büter teil. Der Ausschuss soll 
helfen, die digitale Barrierefreiheit für Websites der öffentlichen Stellen in Deutschland 
voranzubringen. Elf Arbeitsgruppen sind gebildet worden. Ralph Raule und Daniel Büter sind 
Mitglieder der Arbeitsgruppe „DGS in digitalen Anwendungen“ und wirken an der Erarbeitung dieses 
Themas mit. 

Öffentliche Stellen in Bund, Ländern und Kommunen sind verpflichtet, ihre Websites und mobilen 
Anwendungen barrierefrei zu gestalten. Hierzu gehört seit dem 23.03.2020 die Pflicht, Erklärungen 
zur Barrierefreiheit auf den Websites abzugeben. Wenn etwas nicht barrierefrei nutzbar ist, muss 
erklärt werden, welche Gründe es dafür gibt und ob alternative Zugänge zu den Inhalten existieren. 
Deshalb werden die Arbeitsgruppen Webseiten stichprobenartig auf die Barrierefreiheit nach der BITV 
2.0 überprüfen und Fehler bzw. Barrieren in der Checkliste notieren. 
Es bleibt zu hoffen dass viele öffentliche Stellen ihre Websites bereits barrierefrei gestaltet und 
Videofilme in Deutscher Gebärdensprache und mit Untertiteln bereitgestellt haben werden. (DB) 

 

Gespräch mit Klaus Mindrup (MdB) am 25.09.2020 
 
Am 25.09.2020 war der SPD-Bundestagsabgeordnete Klaus Mindrup aus dem Wahlkreis Berlin-
Pankow in der DGB-Geschäftsstelle zu Besuch. Wille Felix Zante und Daniel Büter sprachen mit ihm 

über die fehlende Barrierefreiheit im Bau, bei Telefonanbietern und Notrufmöglichkeiten. Auch das 
Problem mit dem Ferndolmetschen über Telefondolmetschdienste wurde besprochen. Wir konnten 
Klaus Mindrup viele Informationen und Anregungen mitgeben, die er interessiert aufnahm. Das 
Gespräch verlief angenehm. (DB) 
 

 
Foto: DGB 
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Tagung „Being Left Behind – Globale Gesundheit inklusiv gestalten“ am 
29.09.2020 
 
Der Verein „Behinderung und Entwicklungszusammenarbeit“ (bezev) veranstaltete am 29.09.2020 
eine Tagung zum Thema „Being Left Behind – Globale Gesundheit inklusiv gestalten“. Wille Felix 

Zante und Daniel Büter nahmen daran online per Video-Livestream teil. 
 

 
Screenshot: DGB 

 

Diese Tagung beschäftigte sich im Kontext des nachhaltigen Entwicklungsziels (SDG) 3 mit den 
Anforderungen und Herausforderungen einer weltweiten inklusiven Gesundheitsversorgung für alle. 
Mit dem SDG 3 hat die Bundesrepublik Deutschland sich verpflichtet, ein gesundes Leben für alle zu 
gewährleisten und das Wohlergehen aller zu fördern. Auf der Tagung wurde die Situation im Bereich 
Gesundheit während der Corona-Pandemie angesprochen, insbesondere in Bezug auf Menschen mit 
Behinderungen. Hierzu wurden mögliche neue und bereits bestehende Lösungsansätze zu einem 
verbesserten und inklusiven Gesundheitssystem diskutiert. (DB) 

 

Öffentliche Anhörung zur Erhöhung der Behinderten-Pauschbeträge am 
30.09.2020 
 
Zur Anhörung im Finanzausschuss des Deutschen Bundestages zu dem Gesetzentwurf der 
Bundesregierung „Entwurf eines Gesetzes zur Erhöhung der Behinderten-Pauschbeträge und zur 
Anpassung weiterer steuerlicher Regelungen“ wurde Daniel Büter als Sachverständiger für den DGB 

eingeladen. Allerdings konnte er doch nicht daran teilnehmen, sich beteiligen und auf die Fragen der 
Abgeordneten antworten, da keine Dolmetscher/-innen für DGS und Deutsch gefunden worden 
waren. Auch die barrierefreie Übertragung entfiel. Der Sprachendienst des Deutschen Bundestages 
teilte mit, dass es aufgrund der Kurzfristigkeit sehr schwierig gewesen sei, Dolmetscher/-innen zu 
finden. Das ist inakzeptabel und ärgerlich! Die von der Bundesregierung geplante Verdoppelung der 
steuerlichen Behinderten-Pauschbeträge ist lobenswert und begrüßenswert. 
Der Deutsche Gehörlosen-Bund wies darauf hin, dass in dem Gesetzentwurf das für taubblinde 
Menschen vergebene Merkzeichen TBI fehle. Wegen ihres hohen Hilfebedarfs sei die Gruppe der 
taubblinden Menschen aber ebenso auf den für bestimmte Betroffenengruppen vorgesehenen 

erhöhten Pauschbetrag angewiesen, wenn nicht sogar auf einen noch höheren Betrag. Jürgen Dusel, 
der Beauftragte der Bundesregierung für die Belange von Menschen mit Behinderungen, nannte die 
Forderung nach einer steuerrechtlichen Gleichberechtigung taubblinder und blinder Menschen in 
seiner Stellungnahme berechtigt. 
Auch vier Sachverständige (Sozialverband VdK Deutschland, Sozialverband Deutschland, 
Bundesvereinigung Lebenshilfe und Deutscher Blinden- und Sehbehindertenverband) unterstützen die 
Stellungnahme des DGB ausdrücklich und schließen sich der Forderung an, dass Personen mit dem 
Merkzeichen TBI und GL Menschen mit dem Merkzeichen BL gleichgestellt werden müssen. Wir 
freuen uns sehr über diese Unterstützung. Daniel Büter kommuniziert weiter mit 
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Bundestagsabgeordneten, da diese eventuell einen Änderungsantrag stellen können. Die 2./3. Lesung 
findet am 30. Oktober 2020 statt. (DB) 
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